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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

В области продолжается постепенное послабление 
карантинного режима.

Второе 
дыхание 
регионов

Очередное Послание Президента 
«Новый Казахстан: путь обновления 
и модернизации» народ ждал с 
особым трепетом, и оно имеет 
важное значение для каждого 
жителя республики. 

В своем выступлении на заседании обеих 
палат Парламента Касым-Жомарт Токаев 
обозначил очень важные моменты, дал пол-
ную оценку трагическим событиям в стране 
в январе этого года, сделав подробный ана-
лиз. 

Один из аспектов программного докумен-
та: возвращение статуса областного центра 
медной столице Казахстана - Жезказгану. 
Об этом неоднократно говорили представи-
тели общественности края, собирали под-
писи, чтобы такое решение было принято 
исполнительными властями. И глас народа 
был услышан. Глава государства объявил 
о создании новых областей - Улытауской, 
которая раньше была Жезказганской, Абай-
ской с центром в Семее, и Жетысускую (с 
административным центром в Талдыкорга-
не). А центром Алматинской области станет 
Капшагай. Они были в какой-то мере ущем-
лены. Шел отток населения. Работы толком 
не было. Теперь все должно измениться. Об-
ласти обретут второе дыхание. 

«Располагаясь в самом сердце Сарыарки, 
Улытау обладает огромным туристическим 
потенциалом. Необходимо в полной мере 
реализовать его производственные и логи-
стические возможности. Одним словом, мы 
открываем дорогу развитию Улытауского 
региона», - отметил Президент страны. Быв-
шей Жезказганской области, на территории 
которой располагается и наш район, через 
четверть века вновь вернут прежний статус. 
«Я хочу, чтобы счастливая жизнь у наших 
граждан была не завтра, а уже сегодня. Неза-
висимость для нас превыше всего», - завер-
шил свое выступление Глава государства.

Айман ТУКБАЕВА, 
депутат Карагандинского 

областного маслихата, 
руководитель фракции 

партии «Amanat» 
пос. Шашубай Актогайского района

Разные 
взгляды - 
единая 
нация

Исторически значимым событием в 
жизни каждого гражданина нашей 
страны стало Послание Президента 
Республики Казахстан Касым-
Жомарта Токаева, отвечающее 
требованиям и запросам общества. 

 Глава государства определил и выделил 
четкие ориентиры и стратегический план 
действий по модернизации республики во 
всех сферах государственной системы как 
«эффективного государства с сильным граж-
данским обществом».

Трагические события января обнажили 
несовершенство, критичность государ-
ственной системы и еще раз подтвердили 
важность инициативы Президента о карди-
нальном реформировании Казахстана. Гла-
ва государства делает упор на ценность че-
ловека как ответственного и патриотичного 
гражданина своей страны. Было твердо от-
мечено, что наш народ в единстве может 
противостоять любым вызовам и угрозам. 
Особое внимание акцентировано на важно-
сти сохранения солидарности народа Казах-
стана, умению сберечь и сохранить главное 
достояние - Независимость, упрочить осно-
вы национальной идентичности, где глав-
ным принципом являются разные взгляды, 
но единая нация.

Динара ШОРМАНБАЕВА, 
заведующая 

кафедрой АНК и СГД КарТУ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Дорогие соотечественники!
Уважаемые друзья!
 
Сегодняшнее Послание имеет особое 

значение. Его содержание и масштабы вы-
ходят за рамки одного года.

Мы ставим перед собой амбициозные 
цели.

Вместе мы начали построение Нового 
Казахстана.

В прошлом году наша страна достигла 
важного рубежа – 30-летия Независимо-
сти. По историческим меркам это неболь-
шой период.

Под руководством Первого Президента 
Нурсултана Абишевича Назарбаева мы 
прошли большой путь, добились значи-
мых успехов, но можем потерять все, если 
не сохраним единство. Потрясения начала 
года со всей очевидностью подтвердили 
это.

Январские события всколыхнули обще-
ство. Наш народ столкнулся с беспреце-
дентным вызовом, когда под угрозой ока-
залась целостность страны. В эти дни мы 
глубоко осознали непреходящую ценность 
Независимости, поняли, насколько важны 
мир, стабильность и согласие.

Благодаря единству мы отстояли свое 
государство. Предприняты своевременные 
меры, дали решительный отпор террори-
стам.

Я никогда не скрывал ничего от граж-
дан. В период пандемии открыто говорил 
обо всех проблемах. В дни «Трагического 
января» выступил с несколькими обраще-
ниями к народу, в которых подробно рас-
сказывал о ситуации.

Каждое мое решение принималось, ис-
ходя из интересов страны. И такой подход 
для меня незыблем.

К сожалению, во время январских собы-
тий из-за преступных действий радикалов 
и террористов погибло много наших соот-
ечественников. Еще раз выражаю глубо-
кие соболезнования их родным и близким. 
Мы сделаем все возможное, чтобы такая 
трагедия никогда больше не повторилась.

Наш долг – привлечь к ответственности 
всех бандитов и террористов, причаст-
ных к этим кровавым преступлениям. Мы 
должны вынести важные уроки из январ-
ских событий.

Мы не должны больше позволить нару-
шить мир и спокойствие в нашей стране, 
поставить под угрозу ее безопасность.

Говоря начистоту, сейчас в обществе хо-
дят различные слухи и домыслы, которые 
вводят людей в заблуждение и формируют 
ложную картину событий. Поэтому край-
не важно публиковать достоверные све-
дения и давать объективную оценку. Мы 
должны сделать все, чтобы народ понимал 
причины произошедшего.

Буквально вчера в Парламенте состоя-
лись специальные слушания, на которых 
правоохранительные органы представили 
полный отчет об итогах расследования. 
Такого широкого обсуждения у нас никог-
да не было.

Депутаты и журналисты получили от-
крытые ответы на волнующие общество 
вопросы. Это говорит о том, что власть в 
первую очередь заинтересована в спра-
ведливой оценке январских событий. И 
я полностью разделяю такой подход. Мы 
должны говорить правду – это моя прин-
ципиальная позиция.

Следственные мероприятия, проводи-
мые Межведомственной следственно-опе-
ративной группой, все еще идут. Поручаю 
правоохранительным органам на постоян-
ной основе публиковать результаты своей 
работы.

Во время событий «Трагического янва-
ря» и последующего режима чрезвычай-
ного положения за различные правонару-
шения были задержаны около двух тысяч 
человек. Тогда мною было дано указание 
Генеральной прокуратуре установить 
степень их вины, и в случае отсутствия 
отягчающих обстоятельств смягчить на-
казание задержанным лицам. В результате 
многие граждане были освобождены.

При этом лица, совершившие серьезные 
преступления, в полной мере ответят пе-
ред законом. Поступить по-другому, пойти 
навстречу крикунам, провокаторам, попу-
листам – значит, предать память невинно 
погибших.

В отношении нескольких сотен человек 

возбуждены уголовные дела. Мы призна-
ли факты, когда сотрудники правоохра-
нительных органов применяли к задер-
жанным запрещенные методы дознания и 
даже пытки. Такие варварские проявления 
средневековья противоречат принципам 
любого прогрессивного общества. Они не-
приемлемы и для нас.

Как только появились первые сообще-
ния о подобных случаях, мною было дано 
поручение тщательно расследовать их.

Кроме того, в активную работу практи-
чески с первых дней включилась Упол-
номоченный по правам человека. Группа 
правозащитников, члены Национального 
совета общественного доверия беспрепят-
ственно посещали изоляторы, знакоми-
лись с условиями содержания участников 
январских событий, рассматривали их жа-
лобы.

Омбудсмен, независимые обществен-
ные комиссии во главе с авторитетными 
юристами тесно взаимодействовали с ор-
ганами прокуратуры, открыто выражали и 
отстаивали свои позиции.

Такая работа показала транспарентность 
и демократичность следственного процес-
са, позволила к каждому обращению, ка-
ждой жалобе подойти индивидуально. Как 
итог - удалось значительно снизить риски 
неправомерных приговоров.

Подобная практика открытого сотрудни-
чества гражданского общества и уполно-
моченных органов должна, на мой взгляд, 
прочно укорениться в нашей стране. Поль-
зуясь случаем, хочу поблагодарить обще-
ственников и юристов за активную пози-
цию и профессионализм.

Предварительные итоги расследования 
уже готовы. Точно известно, что заговор-
щики пытались захватить власть. Возника-
ет вопрос, что их сподвигло на такой шаг? 
Ответ очевиден.

В последние годы Казахстан встал на 
путь коренной модернизации и трансфор-
мации. В различных сферах начались мас-
штабные преобразования. Некоторым вли-
ятельным лицам это не понравилось. Они 
рассчитывали продолжить свою много-
летнюю незаконную деятельность. Более 
того, они жаждали получить власть.

Заговорщики сформировали подполь-
ную группу из профессиональных наемни-
ков, вооруженных бандитов и предателей 
из числа чиновников. Внутренние и внеш-
ние враги нашего государства объедини-
лись для захвата власти. Они направили 
мирные протесты в деструктивное русло, 
использовали народ в своих преступных 
целях.

Террористы атаковали здания государ-
ственных органов, объекты стратегической 
инфраструктуры и бизнеса. Они стреляли 
по мирным гражданам, чтобы обвинить 
в этом власть. Эту ситуацию пытались 

использовать зарубежные радикальные 
силы. Они хотели превратить Казахстан 
в горячую точку, растерзать нашу страну, 
разрушить мирную жизнь, свергнуть Пре-
зидента. Это был беспрецедентный вызов 
нашей государственности.

Однако их преступные замыслы потер-
пели фиаско.

Я тогда открыто заявил: что бы ни слу-
чилось, я буду всегда со своим народом.

Не зря в народе говорят «Іштен шыққан 
жау жаман» («Нет хуже врага, чем преда-
тель»). Среди тех, кто пытался совершить 
переворот, были известные люди, занимав-
шие высокие посты. Это государственные 
изменники.

Среди предателей есть и руководители 
военных и специальных органов, кото-
рые препятствовали силовым структурам 
предпринимать законные действия, де-
зинформировали руководство страны об 
обстановке в городах, взяли под свой кон-
троль правительственные и другие каналы 
связи.

Одним словом, они приняли все возмож-
ные способы, чтобы дестабилизировать 
страну. В результате мы были вынуждены 
попросить помощи у Организации Дого-
вора о коллективной безопасности.

Мы пошли на этот шаг в соответствии 
со всеми внутренними и международными 
нормами. Миротворческие силы не произ-
вели в нашей стране ни единого выстрела, 
они только охраняли стратегические объ-
екты. Все это было четко обговорено.

Через две недели, после того, как ситу-
ация нормализовалась, миротворческий 
контингент был полностью выведен из Ка-
захстана. ОДКБ – это коллективная орга-
низация, в которой состоит и наша страна.

Нельзя обесценивать важную роль ми-
ротворческой миссии, но, в конечном сче-
те, мы одолели бандитов своими силами.

В этой связи хочу отдельно остановить-
ся на следующем вопросе. Предательство 
заговорщиков не должно запятнать репута-
цию правоохранительных органов.

В них служат наши соотечественники, 
наши братья. Они доказали, что стоят на 
стороне народа и готовы до последнего 
биться ради своей Родины. Они сохра-
нили верность присяге, самоотверженно 
защищая государство. Выражаю призна-
тельность стражам порядка, которые в 
критический момент мужественно проти-
востояли угрозе.

Вместе с тем многие наши граждане до-
бровольно формировали отряды самообо-
роны, участвуя тем самым в охране обще-
ственного порядка. Благодарю всех, кто в 
ответственный момент проявил мужество, 
единство и солидарность.

В эти дни наш народ продемонстриро-
вал свою сплоченность и готовность пре-
одолеть любые вызовы. Благодаря патри-

отизму мы сохранили нашу священную 
Независимость.

Январские события стали самым боль-
шим испытанием для нашей государствен-
ности. Мы стояли на самом краю пропа-
сти. Совершив один неверный шаг, мы 
могли потерять свое государство.

Следствие по делу о заговоре силовиков 
и их пособников продолжается в интен-
сивном темпе, в режиме секретности.

Впереди большая работа со свидетеля-
ми, проведение экспертиз, изучение раз-
личных данных.

Одно могу сказать: имела место мас-
штабная, детально разработанная опе-
рация, целью которой было смещение 
высшего руководства, его дискредитация 
в глазах народа и зарубежной обществен-
ности.

Для достижения данной цели заговор-
щики, не колеблясь, использовали профес-
сионально подготовленных боевиков, пе-
ред которыми стояла задача посеять хаос 
в Алматы, нашем самом крупном городе, 
внушить страх людям, заставить их пове-
рить в фатальность исхода событий, деста-
билизировать ситуацию в стране.

Поэтому заверяю, что все виновные в 
этих трагических событиях понесут на-
казание, какие бы должности и позиции в 
обществе они ни занимали.

В те дни не было иного выбора, кроме 
принятия жестких и решительных мер. В 
самый решающий момент я сделал ради 
страны все, что было в моих силах. Это 
мой долг как Президента и как граждани-
на.

 
Уважаемые депутаты!
Дорогие соотечественники!
Моим главным приоритетом на посту 

Президента всегда было и будет проведе-
ние востребованных народом реформ.

Абсолютно уверен, что устойчивый про-
гресс страны и масштабные социально-
экономические преобразования невозмож-
ны без политической модернизации.

За два с половиной года мы добились се-
рьезных результатов в этом направлении.

В рамках выдвинутых мною четырех па-
кетов политических реформ был реализо-
ван ряд важных инициатив, направленных 
на дальнейшую демократизацию страны.

О масштабе произошедших положи-
тельных изменений можно судить по тому 
факту, что только в политической сфере 
было принято более десяти законов.

Взять, к примеру, новый демократиче-
ский закон о мирных собраниях.

Он позволил активистам, в том числе оп-
позиционно настроенным общественни-
кам, беспрепятственно проводить митинги 
и свободно выражать там свое мнение.

Послание Главы государства Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана

Новый Казахстан: 
путь обновления и модернизации

СТР. 2  
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16 марта Президент 
Касым-Жомарт Токаев обратился 
к народу Казахстана с Посланием, 
которое включило в себя 
важный блок политических 
преобразований и реформ. 

В первую очередь я хочу поздравить ка-
захстанцев с образованием Улытауской, 
Абайской и Жетысуской областей! Безус-
ловно, данные решения позволят регионам 
выйти на новый уровень развития экономи-
ки, промышленности, социальной сферы.

Послание затронуло комплекс реформ, 
связанных с полномочиями Президента. 
По поручению К.К. Токаева будут внесе-
ны соответствующие изменения в части 
прекращения членства Главы государства 
в любой политической партии, запрет на 
занятие политических, государственных 
должностей и руководство субъектами 
квазигосударственного сектора ближай-
шими родственниками и их семьями. Дан-
ная инициатива позволит минимизировать 
определенные риски, исключить коррупци-
онную составляющую и будет способство-
вать укреплению доверия к институтам го-
сударственного управления в целом.

Сегодня в обществе активно обсужда-
ются вопросы «нужности и логичности» 
членства региональных руководителей в 
партиях. Первым шагом в этом вопросе 
и в продолжение ранее уже озвученных 
реформ станет снятие обязанности пред-
седательства акимов областей и городов 
республиканского значения в филиалах 
партий. Здесь можно четко проследить пе-
реход регионального управления в более 
самостоятельный режим. Также этому по-
способствуют и предложенные изменения 
в обязанностях Президента по назначению 
районных и сельских акимов. Касым-Жо-
март Кемелевич четко отметил, что процес-
сы должны отойти от ручного управления 
Президентом.

Немаловажными стали реформы, связан-
ные и с законотворческой ветвью власти. 
Было поручено пересмотреть функции Се-
ната и Мажилиса. Глава государства пред-
ложил снизить президентскую квоту в Се-
нате с 15 до 10 мест, при этом 5 мест будут 
рекомендованы Ассамблеей народа Казах-
стана. В свою очередь 9 мест в Мажилисе 
от АНК будут упразднены. На мой взгляд, 
данные предложения являются очень ло-
гичными, и в первую очередь, будучи чле-

ном АНК, я поддерживаю инициативы по 
представительству членов АНК в Сенате 
как голоса многонационального народа 
страны. Теперь предлагается рассматри-
вать Сенат как реальное представительство 
регионов, а Мажилис станет самостоятель-
но принимать законы. Это большой шаг в 
сторону перехода к президентской респу-
блике с сильным парламентом.

Для дальнейшего развития демократиче-
ских процессов пересмотрена система вы-
боров в Мажилис и маслихаты областей и 
городов республиканского значения. Теперь 
депутатский корпус будет формироваться по 
смешанной модели - 70% на пропорциональ-
ной основе и 30% - на мажоритарной. Мас-
лихаты всех уровней затронут изменения и в 
части функциональных обязанностей. Нуж-
но понимать, что маслихаты должны стать 
реальным представительством народа и уйти 
от «гибридной формы».

Большое значение для дальнейшего де-
мократического развития страны имеют и 
озвученные реформы по регистрации поли-
тических партий. Предлагается снизить ре-
гистрационный порог с 20 тысяч человек до 
5 тысяч, при этом снижается и региональное 
членство - с 600 до 200 человек. Учитывая 

часто поднимающиеся вопросы законности 
агитационной деятельности в социальных 
сетях в электоральные периоды, поручено за-
конодательно закрепить разрешение данной 
агитационной технологии. Особенно необхо-
димой инициативой стало утверждение «ин-
ститута наблюдателей». Данные меры долж-
ны положительно сказаться на прозрачности 
проведения выборов всех уровней.

Хочу отметить, что пакет реформ, предло-
женный Главой государства, затронул темы, 
которые давно поднимаются гражданами. В 
построении «слышащего государства» очень 
важно не фиктивно и номинально «слы-
шать», а конкретными и четкими шагами 
доказывать нацеленность государственно-
го аппарата на изменения. Многие вопро-
сы регионального и общенационального 
характера нашли свое реальное отражение 
в конкретных поручениях. Не может быть 
сомнений - наш народ готов участвовать в 
преобразованиях, несущих существенные 
изменения на благо общества.

Александр УРМАШОВ, 
руководитель представительства 

РОО «Ассамблея жастары» 
в Карагандинской области

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Важные преобразования страны Цели 
и задачи

Послание Президента 
народу Казахстана, с 
которым 16 марта Касым-
Жомарт Токаев  выступил 
на совместном заседании 
палат Парламента РК, 
вызвало большой интерес.

 В нем прозвучала глубокая, 
очень важная программа политиче-
ских реформ. Она охватывает мно-
го вопросов. Среди них - усиление 
роли Парламента, запрет для род-
ственников Главы государства на 
занятие руководящих должностей 
в госорганах и квазигосударствен-
ном секторе, запрет для Президен-
та быть членом какой-либо партии, 
о соблюдении Закона о митингах, 
образовании партий и другие.

Социально-экономические меры, 
которые предстоит осуществить в 
ближайшее время, являются карди-
нальными и позволят поднять уро-
вень жизни казахстанцев. Поставле-
ны новые задачи, цели, а это значит 
- наша страна устремлена в будущее.

Общественный совет 
Абайского района

Данная новация позволила укрепить рост-
ки новой политической культуры, повысить 
взаимную ответственность и доверие в об-
ществе.

Между тем определенные группы прово-
кационно настроенных активистов считают 
возможным и даже нужным нарушать этот 
закон, демократический по своей сути.

Заявляю, что больше послаблений не бу-
дет. Данный закон, равно как и другие, дол-
жен неукоснительно соблюдаться.

За подобную вольницу и безответствен-
ность наши законопослушные граждане уже 
заплатили слишком высокую цену.

Закон един для всех – как для людей, обле-
ченных властью, так и для общественников.

Политические преобразования показали 
готовность граждан принимать решения на 
всех уровнях – от местного самоуправления 
до общенациональных вопросов.

Политическая трансформация нацелена 
на формирование честных и справедливых 
«правил игры», искоренение фаворитизма и 
монополий во всех сферах жизни.

Но такая логика и динамика событий 
устраивает далеко не всех.

У тех, кто привык делать ставку на серые 
закулисные схемы, возникли панические 
опасения потерять свои привилегии и источ-
ники доходов.

Они решили, что следует действовать без 
промедления, чтобы подорвать устои на-
шей государственности. Можно сказать, они 
пошли против своего народа.

После «Трагического января» многие счи-
тали, что произойдет откат – власть начнет 
«закручивать гайки», снизит темпы модер-
низации.

Но мы не свернем с намеченного пути, а, 
напротив, ускорим системные преобразова-
ния во всех сферах жизни.

Предлагаемые сегодня инициативы тща-
тельно прорабатывались мною еще до ян-
варских событий.

Скажу откровенно, некоторые эксперты и 
государственные служащие советовали мне 
не торопиться, отложить эти планы до луч-
ших времен. Дескать, зачем менять систему, 
если ее можно использовать в текущей ситу-
ации в своих интересах.

Другие вполне обоснованно опасались 
разгула уличной демократии, предрекая 
различные негативные сценарии наподо-
бие горбачевской перестройки, тем более 
геополитическая обстановка крайне ос-
ложнилась.

Но я твердо убежден: нашей стране все 
же нужны кардинальные реформы. В про-
тивном случае – застой.

Его разрушительные последствия мы 
видели из недавней советской истории. Да 
и январские события в некоторой степени 
стали следствием отечественного застоя.

В течение последних двух месяцев мною 
был очерчен круг первостепенных задач в 
социально-экономической сфере, обеспе-
чении национальной и общественной без-
опасности.

Сегодня же я хочу представить програм-
му комплексной модернизации политиче-
ской системы страны. Она базируется на 
зревшем многие годы общественном за-
просе на кардинальные перемены.

В ней приняты во внимание рекоменда-
ции депутатов Парламента, Конституцион-
ного совета, Центральной избирательной 
комиссии, Верховного суда, авторитетных 
экспертов.

По этой теме состоялись плодотворные 
дискуссии с членами Национального сове-
та общественного доверия.

При разработке документа тщательно 
проанализированы конкретные предло-
жения исследователей и общественных 
деятелей, политических партий и неправи-
тельственных организаций.

В целом предлагаемые реформы являют-
ся отражением широкого спектра взглядов, 
существующих в нашем обществе. Они 
выступают логическим продолжением уже 
начатых преобразований и решают две на-
сущные задачи.

Во-первых, содействуют последователь-
ной демократизации, во-вторых, обеспечи-
вают устойчивость и управляемость госу-
дарства.

Это особенно важно на фоне фундамен-
тальных общественных сдвигов, происхо-
дящих внутри страны, а также нарастаю-
щей геополитической напряженности.

Текущая международная обстановка во 
многом напоминает наиболее острые фазы 
Холодной войны.

Но современную ситуацию по своему 
накалу, жесткому санкционному противо-
стоянию и непредсказуемым последствиям 
для всего мира, без преувеличения, можно 
назвать беспрецедентной. Во всяком слу-
чае, раньше такого не было.

Поэтому для нас жизненно важно не от-
ступать от намеченных целей, сохранять 
сплоченность, общенациональное един-
ство, солидарность.

*  *  *
Я неоднократно говорил о том, что ре-

формы ради реформ никому не нужны. Мы 
не проводим их на потребу публике, ради 
каких-то эфемерных целей и красивых, но 
заведомо недостижимых показателей.

Практика, когда декларируемые на бу-
маге успехи не имеют ничего общего с 
реальностью, осталась в прошлом. Народу 
нужны не отвлеченные идеи и обещания, а 
ощутимые перемены к лучшему.

Мы должны открыто говорить о суще-
ствующих проблемах и вместе искать оп-
тимальные пути их решения.

Важно обеспечить честную и открытую 
конкуренцию, навсегда искоренить все ис-
кусственные монополии как в экономике, 
так и в политике.

Рост благосостояния народа возможен 
только в условиях подлинной конкурен-
ции. Система управления, ориентирован-
ная на сверхконцентрацию полномочий, 
уже утратила свою эффективность. Она 
не способна консолидировать гражданское 
общество с его многообразием взглядов и 
убеждений.

Поэтому нам нужны выверенные шаги 
по переустройству политической модели 
развития Казахстана.

Речь, прежде всего, идет об окончатель-
ном переходе от суперпрезидентской фор-
мы правления к президентской республике 
с сильным Парламентом.

Такая система обеспечит оптимальный 
баланс властных институтов и будет способ-
ствовать устойчивому развитию страны.

Перед нами стоит задача укрепить роль 
Парламента, что станет важным фактором 
успешной реализации концепции «слыша-
щего государства».

У нас есть четкий образ будущего и конту-
ры Нового Казахстана – эффективного госу-
дарства с сильным гражданским обществом.

Мы должны воплотить в жизнь ключевую 
формулу нашего государственного строи-
тельства – «Сильный Президент – влиятель-
ный Парламент – подотчетное Правитель-
ство».

Для этого я предлагаю ряд инициатив, ко-
торые, уверен, позволят превратить в реаль-
ность это стратегическое видение.

ПЕРВОЕ. 
О полномочиях Президента
Как я уже сказал, в Казахстане сложилась 

суперпрезидентская модель правления.
На начальном этапе развития страны она 

была оправданна. Но мы не стоим на месте – 
меняется общество, меняется страна. И наша 
политическая система должна постоянно 
адаптироваться к новым реалиям.

Сегодня у нас буквально все замыкается на 
Президенте, и это в корне неправильно. Нуж-
но постепенно отходить от такой практики.

Долгосрочные интересы государства для 
меня важнее каких-то дополнительных ры-
чагов власти и ситуативного влияния. Поэто-
му на январском съезде партии Amanat я за-
явил о намерении уже в этом году покинуть 
пост ее председателя.

Сращивание партийных структур с госу-
дарственным аппаратом крайне нежелатель-
но. Монополия в политике неизбежно при-
водит к различным социальным болезням и 
деградации государства.

Политическому доминированию нужно 
поставить надежный заслон. Предлагаю за-
конодательно оформить обязанность Прези-
дента прекратить членство в партии на пери-
од своих полномочий.

Данная норма повысит политическую кон-
куренцию, обеспечит равные условия для 
развития всех партий. Тем самым мы изба-
вим будущих лидеров страны от соблазна 
подмять под себя основные политические 
институты.

Исходя из этой же логики, следует ввести 
в наше законодательство положение об обя-
зательном выходе из партии председателей и 
членов Центральной избирательной комис-
сии, Счетного комитета и Конституционного 
совета.

Вместе с тем мы видим, что сверхконцен-
трация полномочий в центре проецируется 
и на региональный уровень. Поэтому нужно 
законодательно запретить акимам и их заме-
стителям занимать должности в филиалах 
партий.

Такие решения позволят сформировать 
многополюсную партийную систему.

Сегодня для всего общества стало очевид-
но, что именно монополизация политиче-
ской и экономической деятельности сыграла 
едва ли не самую главную роль в произошед-
ших январских событиях.

Но важный урок «Трагического января» 
состоит и в том, что концентрация полно-
мочий в руках высшего должностного лица 
в государстве неоправданно усиливает вли-
яние приближенных к нему лиц и финансо-
во-олигархических групп. И они восприни-
мают государство как личную вотчину.

Непотизм, в какой бы стране он ни был, 
неизбежно приводит к отрицательной ка-
дровой селекции, становится благодатной 
почвой для расцвета коррупции.

Глава государства должен выступать незы-
блемым гарантом равенства возможностей 
для всех граждан.

Поэтому для ближайших родственников 
Президента будет введен законодательный 
запрет на занятие должностей политических 
государственных служащих и руководителей 
в квазигосударственном секторе. Считаю, 
будет вовсе не лишним закрепить данную 
норму в Конституции.

Сверхконцентрация власти Президента 
также выражается в избыточном количестве 
его полномочий.

Глава государства имеет право отменять 
или приостанавливать действие актов аки-
мов областей, городов республиканского 
значения.

Эта норма способствует укоренению из-
лишней практики «ручного управления» и 

снижает самостоятельность местных испол-
нительных органов.

Более того, сейчас Президент обладает 
правом снимать с должности районных и 
даже сельских акимов.

Такие законодательные положения нужно 
упразднить.

Отказ от чрезмерных президентских пол-
номочий станет важным фактором, который 
обеспечит необратимость политической мо-
дернизации в стране.

Предлагаемые инициативы принципиаль-
но изменят «правила игры» и сформируют 
прочный фундамент дальнейшей демократи-
зации нашего общества.

 
ВТОРОЕ. Переформатирование 

представительной ветви власти
Последовательно сокращая полномочия 

Президента, нам предстоит значительно 
укрепить роль Парламента и тем самым по-
высить институциональную устойчивость 
государства.

Стране нужна сильная представительная 
власть, в которой ответственные депутаты, 
обладающие мандатом доверия народа, бу-
дут играть активную роль в государственном 
строительстве.

Прежде всего, на мой взгляд, следует пере-
смотреть порядок формирования и ряд функ-
ций Сената.

В настоящее время верхняя палата состоит 
из 49 депутатов (по два избираемых сенатора 
от каждого региона) и 15 сенаторов, назнача-
емых Президентом.

Такая конструкция позволяла в должной 
мере учитывать региональную специфику и 
давала возможность Главе государства не-
посредственно влиять на законотворческий 
процесс.

Для своего времени она была достаточно 
прогрессивной и эффективной. Но сегодня 
нам нужно двигаться вперед.

Президентскую квоту в Сенате следует 
рассматривать не как средство контроля, а в 
качестве механизма учета голосов и мнений 
социальных групп, слабо представленных в 
Парламенте.

Поэтому мною принято решение о сокра-
щении президентской квоты в Сенате с 15 до 
10 депутатов.

Причем пять из них будут рекомендованы 
Ассамблеей народа Казахстана, а не избраны 
ею, как это происходит в настоящее время.

Нижняя палата Парламента должна отра-
жать весь электоральный ландшафт страны 
без предоставления кому-либо искусствен-
ных преференций.

Таким образом мы упраздним квоту АНК 
в Мажилисе, что, на мой взгляд, правильно 
и с политической, и с юридической точек 
зрения.

Эта квота переносится в Сенат и сокра-
щается с 9 до 5 депутатов. Соответственно, 
общее количество депутатских мест в Ма-
жилисе уменьшится. Как говорится, лучше 
меньше, да лучше.

Эта новация обеспечит мандаты и допол-
нительные голоса различным этническим 
группам в верхней палате.

В целом наличие Сената в качестве верх-
ней палаты Парламента считаю закономер-
ным и оправданным.

В мире довольно много государств с уни-
тарным устройством и меньшей численно-
стью населения, нежели в Казахстане, и, тем 
не менее, имеющих двухпалатные парламен-
ты, в частности, в Европе.

Другое дело, наш Сенат должен стать па-
латой, реально представляющей интересы 
регионов страны. А это потребует реформу 
его полномочий.

Согласно Конституции, Сенат имеет пра-

во принимать или не принимать одобренные 
Мажилисом законопроекты. То есть у Мажи-
лиса фактически отсутствует возможность 
преодоления возражений верхней палаты.

Для формирования более сбалансирован-
ной парламентской системы необходимо пе-
ресмотреть эту практику.

Считаю целесообразным ввести норму, 
предполагающую право Сената только одо-
брять или не одобрять законы, уже принятые 
Мажилисом.

Следовательно, именно Мажилис наделя-
ется правом принимать законы.

Полномочия Сената, в свою очередь, сле-
дует дополнить правом согласования канди-
датур на посты председателей Конституци-
онного совета и Высшего судебного совета.

Это новшество серьезно укрепит механиз-
мы сдержек и противовесов в политической 
системе. И заметно упростит законотворче-
скую процедуру.

Наряду с этим будет расширен и функцио-
нал Мажилиса.

В нашей стране разрабатывается множе-
ство масштабных проектов и программ, но 
зачастую их реализация в силу разных при-
чин далека от идеала.

Необходимо усилить парламентский кон-
троль за качеством исполнения республи-
канского бюджета. Для этого предлагаю 
преобразовать Счетный комитет в Высшую 
аудиторскую палату, председатель которой 
должен два раза в год отчитываться перед де-
путатами нижней палаты. Это позволит еще 
более повысить статус Мажилиса.

Для повышения доверия граждан к пред-
ставительной власти особое внимание необ-
ходимо уделить маслихатам.

Сильные маслихаты способствуют реше-
нию актуальных проблем и росту качества 
жизни в регионах.

Считаю, что для укрепления их субъект-
ности и самостоятельности следует ввести 
должность Председателя маслихата.

Кроме того, в целях системного усиления 
влияния маслихатов считаю необходимым 
изменить текущий порядок назначения аки-
мов регионов.

Сейчас депутаты маслихатов согласовы-
вают или не согласовывают единственную 
кандидатуру, предложенную Главой государ-
ства.

Нужно внести соответствующие поправки 
в законодательство, регламентирующие пра-
во Президента вносить на альтернативной 
основе не менее двух кандидатур на должно-
сти акимов областей и городов республикан-
ского значения.

Таким образом, Президент будет назначать 
акимов областей и городов республиканско-
го значения с учетом результатов рассмотре-
ния в маслихатах.

По сути, речь идет о косвенных выборах 
руководителей регионов.

В то же время за Главой государства сохра-
няется право освобождения от должностей 
руководителей регионов без консультаций с 
маслихатами.

Все представленные новации по перефор-
матированию представительной ветви вла-
сти направлены на созидание Нового Казах-
стана с сильной парламентской культурой и 
влиятельными народными избранниками.

 
ТРЕТЬЕ.  Совершенствование 

избирательной системы
Ключевая цель политической модерни-

зации страны – повышение роли граждан в 
управлении государством, в том числе через 
электоральные процессы.

Пятнадцать лет назад в рамках конститу-
ционной реформы мы перешли на пропорци-
ональную модель выборов в нижнюю палату 
Парламента. Затем в 2018 году пропорцио-
нальный принцип был внедрен на выборах 
депутатов маслихатов. Данные шаги прида-
ли серьезный импульс развитию нашей пар-
тийной системы.

Однако наряду с этой позитивной тенден-
цией стали проявляться и негативные по-
следствия таких решений.

Нужно признать, что беспартийные граж-
дане фактически были лишены возможности 
избраться не только в Мажилис, но и в мест-
ные представительные органы.

В результате электоральные процессы по-
теряли свою былую привлекательность для 
граждан, возросло политическое отчужде-
ние. Люди просто перестали верить, что их 
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Предполагается реализовать немало мас-
штабных политических реформ, которые 
будут обеспечивать оптимальный баланс го-
сударственных институтов и способствовать 
устойчивому развитию страны. В их числе 
как депутат Карагандинского областного 
маслихата я считаю наиболее своевременной 
реорганизацию представительных органов 
власти. В частности, планируется изменить 
механизм учета голосов и мнений социаль-
ных групп, слабо представленных в Парла-
менте, расширить возможности депутатского 
корпуса Мажилиса Парламента РК, усилить 
контроль за качеством исполнения респу-
бликанского бюджета. Будет сделан очеред-
ной шаг в сторону многопартийности - упро-
щена процедура регистрации политических 
партий, усовершенствован избирательный 

механизм, а также расширены возможности 
для предвыборной агитации. Данные шаги 
позволят укрепить доверие населения к на-
родным избранникам, которые при активном 
содействии граждан и неправительственных 
организаций будут разрабатывать продуман-
ные и нужные обществу законы.

Кроме того, Касым-Жомарт Кемелевич 
акцентировал внимание на роли и значении 
маслихатов всех уровней. Путем придания 
им большей самостоятельности будет ре-
шаться задача более оперативного реаги-
рования на запросы и обращения граждан, 
будут подниматься вопросы, актуальные для 
конкретных регионов с учетом их экономи-
ческой и социальной специфики.

Намечено изменить механизм взаимодей-
ствия с неправительственными организаци-

ями, что в перспективе позволит вовлекать 
представителей НПО и гражданских акти-
вистов в процесс реализации проводимых 
реформ, а также сформировать единую мо-
дель диалога с обществом. Переосмыслива-
ется и роль средств массовой информации, 
которые должны стать более конкурентоспо-
собными и независимыми, ставить перед го-
сударственными органами злободневные во-
просы, затрагивающие интересы граждан и 
трудовых коллективов, обеспечивать инфор-
мационную поддержку социально уязвимых 
слоев населения, пенсионеров, молодежи.

В Послании Главы государства поставле-
но множество непростых задач, обозначен 
широкий фронт работы для всех нас. Но, тем 
не менее, в документе четко прослеживается 
основная мысль: «Мы должны сберечь наше 
главное достояние - Независимость, упро-
чить основы национальной идентичности, 
сосредоточиться на трансформации страны. 
Это наш священный долг перед будущими 
поколениями». C этим я полностью согласна.

Жанна ШТЕРГЕР,
депутат 

Карагандинского 
областного маслихата

Сберечь главное достояние
Инициативы Главы государства Касым-Жомарта Токаева, озвученные им 
в своем Послании от 16 марта, несут в себе ряд важнейших предпосылок, 
призванных изменить к лучшему судьбу нашей страны. Это особенно 
актуально в настоящее время - в период непростой обстановки в 
окружающем нас мире. Будущее нашего общества будет базироваться на 
принципах равноправия, социальной справедливости, демократизации 
высших эшелонов власти.

голос имеет значение и способен изменить 
жизнь в стране к лучшему. По большому 
счету, сегодня многие избиратели не знают в 
лицо депутатов.

Принимая во внимание данные негатив-
ные факторы, предлагаю перейти к более 
гармоничной – смешанной избирательной 
системе, которая в полной мере учтет права 
всех граждан.

Пропорционально-мажоритарная модель 
будет лучше отражать интересы избирате-
лей как на национальном, так и на регио-
нальном уровнях.

Депутатский корпус Мажилиса будет фор-
мироваться по следующей схеме – 70% на 
пропорциональной основе и 30% – на ма-
жоритарной. Кроме того, смешанная модель 
будет внедрена на выборах маслихатов обла-
стей и городов республиканского значения.

Возвращение к такому варианту избира-
тельной системы – это очень серьезный шаг. 
Он является логическим продолжением при-
нятого ранее решения о снижении порога 
прохождения партий в Мажилис и маслихаты.

Теперь, по сути, каждый регион получит 
возможность избрать в нижнюю палату как 
минимум одного депутата. Новая модель 
сформирует в Мажилисе более широкую 
палитру взглядов, сделает его более инклю-
зивным.

Вместе с тем в районах и городах, где тре-
буется тесное взаимодействие депутатов с 
гражданами, предлагаю полностью перейти 
на мажоритарную систему. Это создаст на 
местах более конкурентную политическую 
среду и откроет дополнительные возможно-
сти для появления новых авторитетных по-
литиков.

Связь депутатов с избирателями также 
упрочит переход к императивному мандату. 
Это дополнительный рычаг влияния на на-
родных избранников, потому что появится 
возможность их отзыва в случае ненадлежа-
щего исполнения предвыборных обещаний.

Подобный подход значительно укрепит 
демократические традиции и будет содей-
ствовать укоренению новой политической 
культуры, основанной на взаимной ответ-
ственности и доверии.

Сочетание пропорциональной и мажори-
тарной систем сохранит роль политических 
партий как одного из ключевых институтов 
гражданского общества. При этом будут 
созданы условия для более справедливого 
избирательного процесса и эффективного 
государственного управления.

Уверен, введение смешанной избиратель-
ной модели повысит электоральную актив-
ность граждан и их вовлеченность в процесс 
всесторонней модернизации страны.

 
ЧЕТВЕРТОЕ. 
Расширение возможностей
для развития партийной системы
Курс на построение Нового Казахстана ис-

ходит из необходимости обеспечения чест-
ной и свободной политической конкуренции.

Для этого мы должны создать максималь-
но благоприятную среду для институцио-
нального и организационного развития пар-
тий.

Процедуры регистрации партий будут зна-
чительно упрощены.

Регистрационный порог следует снизить в 
четыре раза – с 20 до 5 тысяч человек.

Минимальная численность региональных 
представительств уменьшится в три раза – с 
600 до 200 человек.

Почти на треть, с 1000 до 700 человек, 
сократится минимальная численность ини-
циативной группы граждан для создания 
партии.

В свою очередь сроки проведения учре-
дительного съезда и период формирования 
филиалов увеличатся.

Либерализация в данном вопросе значи-
тельно активизирует процесс развития поли-
тического пространства в стране.

Появятся новые партии, способные гра-
мотно артикулировать и эффективно решать 
насущные проблемы своего электората.

 
ПЯТОЕ. Модернизация 
выборного процесса
Международный опыт показывает, что 

система организации выборов находится в 
русле постоянных изменений, идет поиск 
оптимальных решений для проведения спра-
ведливых и прозрачных выборов.

Помимо информационного и технологи-
ческого факторов в последние годы на этот 
процесс существенно повлияла пандемия 
коронавируса.

Во многих странах расширяются альтер-
нативные формы голосования, в том числе 
электронное, досрочное, дистанционное, 
многодневное.

Поэтому нужно изучать лучший мировой 
опыт и в случае необходимости постепенно 
внедрять его.

В эпоху бурного развития коммуника-
ционных технологий большое значение 
имеет активность кандидатов и партий в 
социальных сетях. Но действующим зако-
нодательством агитация в соцсетях не ре-
гламентирована. Несмотря на это, во время 
электоральных кампаний она так или иначе 
велась.

Чтобы устранить это упущение, предла-
гаю нормативно разрешить агитацию в со-
циальных сетях, закрепив соответствующие 
регламенты и правила.

Необходимо также законодательно офор-
мить деятельность наблюдателей. Этот ин-
ститут выступает неотъемлемым элементом 
транспарентных выборов.

История демократии – это, в первую оче-
редь, история совершенствования выборных 
процедур и контроля за их соблюдением.

Считаю, что у наблюдателей должны быть 
ясно прописанные права и четко обозначен-
ная зона ответственности.

В организации и проведении выборов 
большую роль также играют территориаль-
ные избирательные комиссии. С введением в 
прошлом году прямой выборности сельских 
акимов электоральный процесс по всей стра-
не стал, по сути, перманентным.

Следует пересмотреть принципы деятель-
ности территориальных избирательных ко-
миссий, переведя их на профессиональную 
основу.

В целях исключения вероятности двой-
ного голосования, а также голосования на 
любом участке необходимо рассмотреть це-
лесообразность формирования единой элек-
тронной базы избирателей.

А для того чтобы не допустить влияния от-
дельных лиц на ход выборов, требуется уста-
новить предельные размеры пожертвований 
в избирательные фонды.

По Конституции и согласно международ-
ному праву, любые выборы в Казахстане, 
являются сугубо нашим внутренним делом. 
Но эта норма не исключает потенциальные 
попытки повлиять на их результаты из-за ру-
бежа.

Учитывая эти факторы, общее нарастание 
различных гибридных угроз в мире, в том 
числе с применением избирательных техно-
логий, следует на законодательном уровне 
принять действенные меры для недопуще-
ния какой-либо возможности иностранного 
вмешательства в выборы в нашей стране.

В первую очередь это касается обеспече-
ния максимальной финансовой прозрачно-
сти всех участников избирательных кампа-
ний, будь то кандидатов, наблюдателей или 
СМИ.

 
ШЕСТОЕ. Усиление 
правозащитных институтов
Конституция имеет высшую юридиче-

скую силу и является основой всей правовой 
системы страны. Но нередки случаи, когда 
сложно дать однозначный ответ, соответ-
ствуют ли ее положениям определенные за-
конодательные акты или решения.

В Казахстане толкование различных право-
вых норм дает Конституционный совет. Одна-
ко граждане лишены возможности напрямую 
обращаться к нему за разъяснениями.

В то же время в большинстве стран мира 
действует такой институт, как Конституци-
онный суд, куда каждый может направлять 
соответствующие запросы. На заре Незави-
симости данный орган существовал и в Ка-
захстане.

Эксперты сходятся во мнении, что его де-
ятельность более эффективно обеспечивает 
соблюдение положений Основного закона.

Учитывая эти обстоятельства, предлагаю 
учредить Конституционный суд. Следует 
также наделить Генерального прокурора и 
Уполномоченного по правам человека пра-
вом обращаться в Конституционный суд.

Уверен, эти инициативы станут важным 
шагом в построении справедливого и право-

вого государства, институционально усилят 
систему сдержек и противовесов, защиту 
конституционных прав граждан.

Вы знаете, что я уделяю особое внимание 
защите фундаментальных прав граждан.

В 2020 году наша страна присоединилась 
ко Второму Факультативному протоколу о 
гражданских и политических правах, пред-
усматривающему отмену смертной казни. А 
в прошлом году мною был подписан Указ о 
дальнейших мерах в области прав человека, 
направленный на долгосрочное и комплекс-
ное развитие этой сферы. При участии На-
ционального совета общественного доверия 
был реализован и ряд других прогрессив-
ных инициатив.

Однако правозащитная проблематика тре-
бует постоянного совершенствования.

Полагаю, что для окончательного закре-
пления решения об отмене смертной казни 
нужно внести соответствующие изменения в 
Конституцию.

Важно внедрить системный подход в рас-
следовании преступлений, связанных с пыт-
ками.

На сегодняшний день конкретный орган, 
ответственный за это направление, отсут-
ствует. Подобная практика чревата опреде-
ленными рисками.

Поэтому предлагаю закрепить эти функ-
ции за Генеральной прокуратурой.

Такой подход позволит обеспечить объ-
ективность и беспристрастность следствия, 
утвердит неотвратимость наказания за про-
извол в правоохранительной сфере.

Кроме того, следует принять системные 
меры для снижения уровня насилия в обще-
стве.

В этом плане большую роль играет эффек-
тивное противодействие правонарушениям в 
сфере семейно-бытовых отношений.

Сегодня участились обращения граждан и 
общественников по поводу необходимости 
ужесточения наказания за насилие в отноше-
нии женщин и детей.

Ранее мною давалось указание опреде-
литься с целесообразностью криминализа-
ции подобных правонарушений.

Поручаю Генеральной прокуратуре все-
сторонне изучить данный вопрос и решить 
эту проблему.

В целом для повышения законности и 
системного усиления правозащитной дея-
тельности считаю целесообразным принять 
отдельные конституционные законы о про-
куратуре и об Уполномоченном по правам 
человека.

Верховенство закона невозможно гаран-
тировать без по-настоящему независимых, 
открытых и профессиональных судов всех 
уровней.

Государство проводит большую работу в 
этом направлении.

Внедряется новая система подбора кадров, 
последовательно повышается транспарент-
ность судебных процессов и процедур.

Ключевую роль в данном вопросе играет 
Высший судебный совет, который обеспечи-
вает конституционные полномочия Прези-
дента по формированию судов, гарантирует 
независимость и неприкосновенность судей.

Принципиально важно, чтобы его деятель-
ность была полностью прозрачной и откры-
той для общественного мониторинга.

Добиться этого можно через практику 
онлайн-трансляций конкурсных процедур 
Высшего судебного совета и публикацию 
подробных, аргументированных разъясне-
ний по их итогам.

Расширить гражданское участие в отправ-
лении правосудия позволяют суды присяж-
ных.

В Казахстане присяжные заседатели могут 
выносить вердикт только по особо тяжким 
преступлениям. Я считаю, мы должны пойти 
дальше и расширить категории дел, подле-
жащих рассмотрению судами присяжных.

Эта новелла будет способствовать демо-
кратизации судебной системы, повышению 
доверия к ней со стороны общества.

 
СЕДЬМОЕ. Повышение 
конкурентоспособности СМИ 
и укрепление роли институтов 
гражданского общества
В современную эпоху для любой про-

грессивной страны критически важно иметь 
конкурентоспособные и свободные средства 
массовой информации.

У отечественных СМИ должен быть соб-
ственный взгляд на процессы, происходящие 
в Казахстане, регионе и мире. От этого за-
висит подлинная информационная безопас-
ность и ни много ни мало идеологический 
суверенитет страны.

Государство особое внимание уделит соз-
данию открытого информационного про-
странства, востребованных и сильных медиа.

Представляя собой эффективный канал 
коммуникации между властью и народом, 
СМИ могут и должны поднимать насущные 
проблемы. Но делать это нужно с большой 
гражданской ответственностью, работать не 
по заказам извне, способствуя поляризации 
нашего общества, и не за теневые гонорары, 
участвуя в скрытой борьбе политических 
кланов.

Журналисты должны искренне пережи-
вать за свою страну и ее граждан. Недаром 
СМИ называют «четвертой властью», имен-
но поэтому вам следует распоряжаться сво-
им влиянием на умы и сердца людей со всей 
осторожностью. Это я специально обраща-
юсь к нашей журналистской братии.

Убежден, что дальнейшие демократиче-
ские преобразования невозможны без неза-
висимых и ответственных средств массовой 
информации.

Поэтому необходимо пересмотреть закон 
о СМИ с учетом интересов государства, за-
просов общества и тенденций развития ме-
диасферы.

Еще одним важным фактором устойчиво-
го и всестороннего прогресса страны являет-
ся деятельность общественных организаций.

Неправительственный сектор неизменно 
поднимает важные социальные вопросы и 
содействует их комплексному решению.

Стоящие сегодня перед Казахстаном за-
дачи требуют усиленного взаимодействия 
государства и неправительственных органи-
заций, системной перезагрузки институтов 
гражданского общества.

Необходимо более широкое и глубокое 
вовлечение общественных организаций и 
активистов в подготовку и реализацию ре-
форм. Для этого прежде всего нужно обеспе-
чить открытые обсуждения всех националь-
ных проектов и стратегических документов.

В этом вопросе какая-либо имитация, со-
здание видимости диалога недопустимы.

Мы должны пробудить гражданскую 
активность в стране и запустить процесс 
осознанного и конструктивного партнерства 
между государством и обществом.

Именно по этой причине мы развиваем 
общественные советы при центральных и 
местных исполнительных государственных 
органах, а также в квазигосударственном 
секторе.

Я неоднократно критиковал их деятель-
ность, но в целом они имеют большой инсти-
туциональный потенциал, который требует-
ся в полной мере реализовать.

В этом году по моей инициативе намечено 
кардинальное обновление их составов, а так-
же планов работы.

Народная мудрость гласит: «Кеңесіп піш-
кен тон келте болмас» («Шуба, сшитая сооб-
ща, не будет короткой»).

Наши предки всегда обсуждали и прини-
мали судьбоносные решения всенародно. 
Свидетельством этого являются великие со-
брания в Улытау, Ордабасы, Култобе.

Мы должны возродить эту демократиче-
скую традицию Великой степи, заложившую 
основы общенационального единства.

Поэтому вместо успешно выполнившего 
свои задачи Национального совета обще-
ственного доверия предлагаю создать «Ұлт-
тық құрылтай» (Национальный курултай).

Новый институт продолжит работу Нацсо-
вета на общенациональном уровне.

Курултай должен сформировать единую 
институциональную модель общественного 
диалога. Он усилит взаимодействие между 
властью и народом.

Деятельность всех существующих обще-
ственных советов будет систематизирована.

В состав Национального курултая войдут 
представители всех регионов. Кроме того, в 
него будут включены ряд депутатов Парла-
мента, члены Ассамблеи народа Казахстана, 
Гражданского альянса, общественных сове-
тов и организаций, авторитетные обществен-
ные деятели, представители бизнеса, про-
мышленности и сельского хозяйства, а также 
другие граждане.

Таким образом у нас появится орган, в 
котором будет представлен широкий спектр 
самых различных мнений и взглядов. Для 
обсуждения важных вопросов и проблем 
члены Курултая будут собираться на регу-
лярной основе.

 
ВОСЬМОЕ. Совершенствование 
административно-территориального
 устройства страны
Меняя систему выборов и порядок форми-

рования Парламента, необходимо учитывать 
административно-территориальное устрой-
ство.

В первые годы Независимости в стране 
были объединены несколько областей. На 
это были причины политического и эконо-
мического характера.

Сегодня Казахстан вступает в новый этап 
развития. Социально-экономическая и де-
мографическая ситуация уже совсем другая, 
перед нами стоят иные проблемы и задачи.

Прогресс нашей страны напрямую зависит 
от процветания регионов. На этом вопросе я 
подробно останавливался в Послании 2019 
года. Принцип «сильные регионы – сильная 
страна» остается неизменным.

В этой связи очень важно, чтобы адми-
нистративно-территориальное устройство 
страны было оптимальным.

Ранее Шымкент получил статус города 
республиканского значения, а Южно-Казах-
станская область была переименована в Тур-
кестанскую, ее административным центром 
стал город Туркестан. Это были правильные 
решения, поддержанные народом.

В своей статье «Независимость превыше 
всего» я писал, что этот опыт получит свое 
продолжение, после чего от граждан стало 
поступать много предложений.

По моему поручению все они были тща-
тельно изучены. Учитывая высказанные по-
желания, сегодня я хочу выдвинуть ряд но-
вых инициатив.

В первую очередь предлагаю образовать 
Абайскую область, центром которой станет 
город Семей.

Знаю, что жители региона уже давно под-
нимают этот вопрос. Сегодня там много не-
решенных проблем, к примеру устаревшая 
инфраструктура. Не радует и состояние го-
рода Семея, бывшего в свое время центром 
движения Алаш.

Мы должны восстановить историческую 
справедливость и возродить этот сакральный 
край, подаривший нашему народу немало 
великих сынов нашего народа.

На территории прежней Жезказганской 
области следует образовать Улытаускую об-
ласть. Город Жезказган вновь станет област-
ным центром.

Создание отдельной области в этом реги-
оне имеет не только экономическое, но и ду-
ховно-культурное значение.

Улытауский регион, находящийся в самом 
центре необъятных просторов Казахстана, 
занимает особое место в нашей истории. 
Здесь проходили великие собрания, на кото-
рых принимались судьбоносные для народа 
решения.

Располагаясь в самом сердце Сарыарки, 
Улытау обладает огромным туристическим 
потенциалом. Необходимо в полной мере ре-
ализовать его производственные и логистиче-
ские возможности. Одним словом, мы откры-
ваем дорогу развитию Улытауского региона.

Много вопросов и в отношении Алматин-
ской агломерации.

Жители области в основном проживают в 
пригородах Алматы. При этом из Талдыкор-
гана непросто решать проблемы Узынагаша 
или, например, Талгара. К тому же людям 
приходится преодолевать большие расстоя-
ния, чтобы добраться до областного центра.

Учитывая эти и другие обстоятельства, 
предлагаю разделить данную область на Же-
тысускую и Алматинскую. Центром Алма-
тинской области станет Капшагай, а Жеты-
суской – Талдыкорган.

Считаю, что эти шаги придадут мощный 
импульс развитию данного региона.

В целом вопрос образования новых обла-
стей волнует многих. Не секрет, что в свое 
время в регионах, потерявших областной 
статус, снизилась численность населения и 
ухудшилось качество жизни. Пришло время 
исправить эту ситуацию.

СТР. 4  

У всех на устах
Для меня как жезказганки приятной неожиданностью стало 
объявление Главы государства о создании Улытауской области 
с административным центром в Жезказгане. Сегодня эта 
новость у всех на устах. Жители региона не раз поднимали 
этот вопрос, писали петиции, надеялись. Эта инициатива 
Главы государства однозначно выведет Жезказган-Улытауский 
регион, флагман медного производства, потенциальный центр 
не только внутреннего, но и международного туризма, на 
новый уровень. 

Наиважнейшее значение сегодня имеют и предложенные политические 
реформы, которые я как народный избранник полностью поддерживаю. 
Считаю, что акимы областей, городов, районов и их заместители не могут 
занимать руководящие должности в политических партиях. Мы как депу-
таты представляем интересы народа, и здесь не должно быть столкновения 
интересов.

Президент Касым-Жомарт Токаев в своем Послании подчеркнул, что нуж-
но в срочном порядке ужесточить наказание за сексуальное насилие, педо-
филию, распространение наркотиков, торговлю людьми, бытовое насилие 
против женщин и другие тяжкие преступления против личности, особенно 
против детей, адресовав свое поручение Парламенту и Правительству. Как 
многодетная мать, несомненно, поддерживаю данное решение.

Уверена, нас всех ждут новые, позитивные изменения - в общественной 
и политической жизни, в сфере экономики и образования. От лица депу-
татов хотела бы заверить, что делаю и будут делать все, чтобы интересы 
наших граждан, их голоса и мнения были услышаны.

Раушан КАПАРОВА, 
депутат Жезказганского городского маслихата, 

директор городского историко-археологического музея
г. Жезказган
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Административно-территориальные изме-
нения оптимизируют процесс государствен-
ного управления, упростят гражданам про-
езд до областного центра и обратно, будут 
способствовать более эффективному регули-
рованию внутренней миграции.

Предложенные названия новых областей – 
Абайская, Улытауская, Жетысуская – имеют 
особый смысл.

Мы продолжим укрепление национально-
го самосознания, возвращая исконные гео-
графические названия и возрождая память о 
наших великих деятелях.

Например, город Капшагай тесно связан с 
выдающейся личностью в истории нашего 
народа – Динмухамедом Кунаевым. И если 
общественность предложит назвать этот го-
род его именем, я поддержу такую позицию.

Все это я говорю, опираясь на предложе-
ния и мнения граждан. Если местные жители 
поддержат эти начинания, то уже в ближай-
шее время следует претворить их в жизнь.

Поручаю Правительству тщательно из-
учить вопросы административно-террито-
риального устройства и предложить пути 
реализации указанных инициатив. Это не-
простое дело, нужно подойти к нему, проду-
мав все детали.

Вышеуказанные предложения – это еще 
и возможность принять меры по оптимиза-
ции государственных служащих в аппаратах 
акимов областей и городов республиканско-
го значения с точки зрения их сокращения в 
зависимости от численности населения ре-
гионов.

Во всяком случае, у акимов не должно 
быть больше трех заместителей, в исключи-
тельных случаях – четыре.

Этот вопрос должна взять на контроль Ад-
министрация Президента.  

 
ДЕВЯТОЕ. Децентрализация 
местного самоуправления
Успешная политическая модернизация и 

развитие гражданского общества невозмож-
ны без дальнейшего углубления процесса 
децентрализации власти. Мы продолжим 
передавать реальные полномочия из центра 
в регионы.

Прежде всего, необходимо эффективно 
разграничить функции государства и инсти-
тутов местного самоуправления.

Надо понимать, что сильная система мест-
ного самоуправления – это базовая основа 
для прямого участия граждан в улучшении 
качества жизни в своем родном населенном 
пункте.

Без сомнений, казахстанцы уже давно го-
товы брать ответственность за свои города, 
районы и села. Не следует недооценивать 
людей и бояться передавать им полномочия, 
которые они в состоянии взять на себя.

В рамках политической модернизации 
маслихаты должны стать ключевым звеном 
местного самоуправления.

Сегодня они имеют гибридную природу, 
являясь одновременно институтом местно-
го государственного управления и местного 
самоуправления. Поэтому необходимо четко 
обозначить полномочия маслихатов.

Нужно кардинально пересмотреть систе-
му финансирования регионов.

В настоящее время сельские округа пол-
ностью зависят от вышестоящих акимов и 
получают поддержку по остаточному прин-
ципу.

С учетом введения выборности акимов 
целесообразно внедрить механизм прямого 

финансирования органов местного самоу-
правления в соответствии с передовой меж-
дународной практикой.

Требуется также существенно расширить 
базу их собственности. Обладая существен-
ными ресурсами, они смогут реально вли-
ять на ситуацию и нести ответственность. В 
противном случае это просто имитация, а не 
самоуправление.

Всю необходимую подготовительную ра-
боту по этому вопросу нужно завершить до 
середины текущего года.

Еще одним важным шагом станет облег-
чение порядка закупок для органов местного 
самоуправления, ликвидация бюрократии и 
формализма.

Поручаю Правительству совместно с Ад-
министрацией Президента детально прора-
ботать механизмы реализации указанных по-
ручений и учесть их при разработке закона 
«О местном самоуправлении».

Кроме того, нужно проработать вопрос 
ратификации Казахстаном Европейской хар-
тии местного самоуправления, которая явля-
ется базовым международным документом в 
этой сфере.

Все эти меры будут способствовать появ-
лению действительно авторитетных и от-
ветственных местных лидеров, способных 
мобилизовать свои сообщества для эффек-
тивного решения волнующих людей про-
блем.

Реальное укрепление системы местного 
самоуправления откроет новые возможности 
для развития регионов, снижения иждивен-
ческих настроений, глубинного укоренения 
демократических преобразований в стране.

 
ДЕСЯТОЕ. О первоочередных 
антикризисных мерах
Казахстан столкнулся с беспрецедентны-

ми в нашей современной истории финансо-
во-экономическими трудностями, связанны-
ми с резким обострением геополитической 
ситуации.

Жесткое санкционное противостояние уже 
сегодня приводит к серьезным издержкам не 
только для отдельных стран, но и для всей 
глобальной экономики.

Ситуация меняется стремительно, бук-
вально ежечасно. Нарастает неопределен-
ность и турбулентность на мировых рынках, 
рушатся производственные и торговые це-
почки.

Но причин для паники все же нет. У на-
шей страны есть все необходимые резервы и 
инструменты для преодоления масштабного 
кризиса.

Правительство обязано в срочном порядке 
реализовать комплексный пакет первооче-
редных антикризисных мер.

Прежде всего, нужно обеспечить устойчи-
вость национальной валюты. Это ключевой 
фактор нашей экономической безопасности.

Последние события в мире оказали мощ-
нейшее давление на курс тенге. Это вам 
хорошо известно. Нестабильность на ва-
лютном рынке связана с паникой, выводом 
капитала, «серыми» трансграничными де-
нежными перетоками.

Поэтому в финансовой сфере требуется 
снизить повышенный спекулятивный спрос, 
возникший, в том числе, из-за активности 
покупателей извне.

Позавчера я подписал специальный Указ, 
который вводит ограничения на вывоз валю-
ты за рубеж.

Крупные институциональные игроки 
должны осуществлять покупку иностранной 
валюты только в рамках исполнения своих 

договорных обязательств, обеспечив ее пред-
ложение.

Следует проработать вопрос увеличения 
продаж экспортной валютной выручки ком-
паниями с государственным участием. Жду, 
что частные недропользователи тоже обеспе-
чат продажи своей валютной выручки.

В рамках исполнения своих договорных 
обязательств банки второго уровня должны 
осуществлять контроль и мониторинг приоб-
ретения валюты их клиентами.

Следует установить жесткий контроль за 
соблюдением данного требования банками. 

Спекуляции на рынках ни в коем случае 
не должны стать причиной неоправданного 
«сжигания» наших резервов.

Правительству, Национальному банку, 
Агентству по развитию и регулированию 
финансового рынка нужно принять реши-
тельные меры в этом направлении. В целом 
нужны неординарные решения.

В сложившейся крайне нестабильной 
международной обстановке огромное зна-
чение приобретает обеспечение продоволь-
ственной безопасности страны.

События в Украине привели к резкому 
скачку цен на продовольствие. Вполне веро-
ятно, что они в скором времени могут побить 
все абсолютные рекорды.

На этом фоне на первый план выходит ка-
чественное проведение посевной кампании. 
Однако многие фермеры, насколько мне из-
вестно, еще не готовы к севу.

Правительству и акиматам требуется взять 
эту работу под особый контроль. Нужно 
обеспечить аграриев необходимым объемом 
горюче-смазочных материалов по приемле-
мым ценам.

Следует перепроверить готовность сель-
скохозяйственной техники, запасы семян и 
удобрений.

Нельзя забывать, что низкий уровень 
осадков в ряде регионов может негативно по-
влиять на урожайность, привести к нехватке 
кормов.

В целом нужно совместно с фермерским 
сообществом пересмотреть подходы к госу-
дарственной поддержке агропромышленного 
комплекса.

Для предотвращения дефицита и бескон-
трольного подорожания продовольствия 
надо проработать вопрос закупа сельскохо-
зяйственной продукции в государственные 
стабилизационные фонды по форвардным 
ценам.

В стремительно меняющихся условиях го-
сударственный аппарат должен оперативно 
реагировать на ситуацию, действовать пре-
дельно слаженно.

Неспешный стиль принятия решений, чи-
новничий формализм здесь недопустимы.

Сейчас необходимо полностью мобили-
зоваться. Решения должны приниматься бы-
стро, на основе реальных запросов бизнеса 
и граждан максимум в течение трех дней, а 
желательно – в течение суток.

Созданный при Правительстве Оператив-
ный штаб должен одновременно работать 
как Ситуационный центр, который в режиме 
реального времени проводит анализ инфор-
мации, а также разработку конкретных экс-
тренных мер.

На системном уровне нужно искоренить 
чрезмерную бюрократизацию, которая се-
рьезно тормозит развитие страны. Ее мас-
штабы настолько велики, что многие государ-
ственные структуры видят в этом суть своего 
существования.

В ближайшее время мною будет подписан 
Указ о дебюрократизации деятельности госу-

дарственного аппарата. Он станет отправной 
точкой кардинального пересмотра внутрен-
них процедур в государственных органах, оп-
тимизации нормотворческого и бюджетного 
процессов.

Кроме того, следует срочно приступить к 
разработке нового пакета структурных ре-
форм в экономике и государственном управ-
лении с учетом стратегии политической мо-
дернизации.

Фундамент Нового Казахстана должен ба-
зироваться на гармоничном сочетании поли-
тических и экономических реформ.

Это обеспечит поступательный прогресс 
нашей страны и повышение уровня жизни 
граждан.

 
Дорогие соотечественники!
Представленные сегодня мною инициати-

вы масштабны. Они существенно изменят по-
литическую систему и административно-тер-
риториальную структуру страны.

Для их реализации потребуется внести из-
менения в более чем 30 статей Конституции. 
Кроме того, до конца года нужно будет при-
нять свыше 20 законов.

Законотворческая работа – сложный и дли-
тельный процесс, к которому нужно подойти 
очень ответственно.

Мы должны учитывать все внутренние и 
внешние вызовы.

За годы Независимости мы достойно 
прошли через все трудности и достигли боль-
ших успехов.

Начало кардинальной трансформации стра-
ны cовпало с разразившимся в мире кризи-
сом.

Очевидно, что современная международ-
ная ситуация оказывает влияние и на Казах-
стан.

Однако, какими бы тяжелыми ни были вре-
мена, мы будем твердо следовать своим кур-
сом.

Усвоив уроки прошлого, мы с уверенно-
стью идем навстречу будущему.

На этом пути нам, в первую очередь, необ-
ходимы единство, холодный разум и терпе-
ние, мудрость и выдержка.

Мы должны тщательно взвешивать каждое 
решение, серьезно подходить к каждому делу.

Нация с высоким патриотическим духом 
достигнет всех своих целей.

Наша миссия – построить Новый Казах-
стан.

Что это значит?
Новый Казахстан – это образ будущего на-

шей суверенной страны.
Народ, который не верит в будущее, не смо-

жет построить сильное государство. Этому 
есть достаточно примеров из истории.

Мы тверды в своих намерениях и уверены в 
светлом будущем Казахстана.

Мы обеспечим соблюдение конституцион-
ных прав каждого гражданина.

Мы сформируем новую политическую 
культуру, основанную на взаимном уваже-
нии и доверии между государством и обще-
ством.

Важные решения будут приниматься от-
крыто, с участием граждан, потому что го-
сударство будет прислушиваться к голосу 
каждого.

У нас будут всегда высоко цениться до-
бросовестный труд, прогрессивные знания и 
передовой опыт.

Такой страной я хочу видеть Новый Казах-
стан.

Для достижения наших целей обновление 
государственного аппарата или кадровые из-
менения недостаточны. Перемены каждый 

должен начинать с себя. Нам нужно переза-
грузить систему индивидуальных и обще-
ственных ценностей.

Это непростой процесс, который занима-
ет годы. В этом деле нам помогут осознание 
высокой ответственности, доверие и внима-
ние друг к другу, любовь к своей стране.

Нужно понять, что никто со стороны ниче-
го не сделает за нас. Все в наших руках.

Давайте вместе строить Новый Казахстан.
Уверен, опираясь на поддержку народа, в 

единстве и согласии мы добьемся поставлен-
ных целей.

*  *  *
Сегодня на планете разразился разруши-

тельный геополитический шторм.
Поэтому нам нужно твердо придержи-

ваться стратегического курса, нацеленного 
на защиту суверенитета и территориальной 
целостности государства, обеспечение ко-
ренных интересов нашего народа. Вот самая 
главная задача.

Мы должны сберечь наше главное досто-
яние – Независимость, упрочить основы на-
циональной идентичности, сосредоточиться 
на трансформации страны. Это наш священ-
ный долг перед будущими поколениями.

Сейчас не время возводить политические 
баррикады, по каждому поводу устраивать 
митинги, настаивать на сомнительных реше-
ниях, выдвигать безапелляционные требо-
вания, кидаться на исполняющих свой долг 
полицейских. Все это дискредитирует наш 
народ в глазах мирового сообщества. Собы-
тия «Трагического января» уже нанесли се-
рьезный урон репутации нашей страны – это 
надо признать.

Хаотичные политические реформы могут 
привести к ослаблению государства, тяже-
лейшим последствиям для его суверенитета 
и целостности.

Примеров этому немало в давней и не-
давней мировой истории, когда отдельные 
страны теряли огромную часть своей терри-
тории, впадали в пучину хаоса и анархии.

Курс на построение Нового Казахстана 
направлен на изменение парадигмы разви-
тия страны. Мы продумываем каждый шаг и 
твердо идем по намеченному пути.

В Новом Казахстане мы должны неизмен-
но следовать принципу «разные взгляды, но 
единая нация».

Высокая культура диалога и компромис-
са станет одним из главных факторов укре-
пления гражданской солидарности в нашей 
стране.

Мы будем решительно противостоять не-
вежеству и архаике, радикализму и иждивен-
честву, культу потребления и коррупции.

Нам нужно преодолеть взаимное отчуж-
дение и возродить в обществе веру в реаль-
ность перемен.

Мы сделаем ставку на энергию, талант и 
трудолюбие людей.

Создадим максимально благоприятные 
условия для самореализации каждого граж-
данина.

Только так мы сможем умножить созида-
тельный потенциал нашего народа.

Только так мы сотворим собственную эпо-
ху реформации, создав новую реальность во 
всех сферах жизни.

Уверен, вместе мы преодолеем любые вы-
зовы и сделаем наш Казахстан еще сильнее.

*  *  *
Я хочу, чтобы счастливая жизнь у наших 

граждан была не завтра, а уже сегодня.
Независимость для нас превыше всего.
В этом нестабильном, неустойчивом мире 

наш Казахстан никому, кроме нас, не нужен.
Для меня нет ничего важнее благополучия 

страны. В первую очередь меня заботит то, 
каким будет будущее народа.

Независимо от того, как оценивают мою де-
ятельность разные люди, моя важнейшая обя-
занность – защитить нашу государственность.

И я готов взять на себя всю полноту ответ-
ственности.

Мой священный долг – быть верным заве-
там предков.

Новый Казахстан – это завет нынешнего 
поколения будущим.

Давайте вместе строить Новый Казахстан!
Пусть процветает наша священная Роди-

на! 
16 марта 2022 года

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

В связи с последними события-
ми, нестабильной экономической 
ситуацией и стремительным удо-
рожанием стоимости продуктов 
питания мы должны принимать 
действенные меры. И первое, что 
необходимо, - провести качествен-
ную посевную кампанию. Этот 
вопрос сейчас архиважен. В мае 
стартует посевная кампания. От 
того, как она пройдет, зависит, бу-
дет ли накормлен наш народ. По 
большому счету, если все грамотно 
сделать, то Казахстан сможет про-
кормить не только себя, но и сосед-
ние государства.

Но для этого необходимо опера-
тивно действовать. И это касается 
не только обеспечения аграриев 
горюче-смазочными материалами. 
Из-за того, что сейчас происходит в 
Украине, которая являлась основной 
житницей по многим культурам, нам 
нужно самим решать, как дальше 
жить и поднимать экономику.

Первоочередной вопрос - сво-
евременная доставка посевной и 

уборочной сельхозтехники, герби-
цидов, пестицидов, фунгицидов, 
которая сейчас застопорилась. 
Основными поставщиками тех-
ники являются Канада, Америка, 
Европа, а удобрений - Франция, 
Германия. В нынешних кризисных 
условиях Правительству РК сроч-
но нужно искать приемлемые логи-
стические варианты, может, даже 
наладить поставку через Турцию. 
Это очень важно! 

Также мы просим Правительство 
решить больной вопрос с госзакуп-
ками. Хотя бы предоставить нам 
каникулы на время приобретения 
селитры и аммофоса. Например, 
стоимость одной тонны составляет 
300 тысяч тенге. Конкурс длится 
два месяца, а уже через месяц тот 
же товар будут продавать по 400 
тысяч тенге. И мы вынуждены пе-
реобъявлять конкурс. В нынешних 
условиях надо решить эту пробле-
му. Из-за процедур госзакупок мы 
не можем ничего приобрести, хотя 
товар имеется на складах. А мед-

лить мы никак не можем, впереди 
посевная кампания!

Также необходимо продол-
жить решать вопрос, касающийся 
утильсбора. Хотя его и снизили 
вполовину, для крестьян и ферме-
ров после нынешней девальвации 
и резкого повышения стоимости 
доллара, к которому мы привязаны, 
это по-прежнему больная тема.

Считаю, что нам нужно также 
принять антикризисные действен-
ные меры для поддержки сельского 
хозяйства. В частности, ввести без-
залоговые кредиты, предусмотреть 
субсидирование процентной став-
ки до трех процентов. А еще нам 
нужен аграрный банк. Как, напри-
мер, в Китае. Крестьяне, чтобы по-
лучить кредиты через банки второ-
го уровня, влезают в такую кабалу, 
из которой им просто не выбраться. 
И если дальше действовать по та-
кому принципу, то нам не поднять 
сельское хозяйство.

А ведь сейчас стоит задача - уве-
личить площади посевных. Мы 
как квазигосударственное пред-
приятие, научный центр по рас-
тениеводству и селекции, а также 
обеспечению продовольственной 

безопасности столкнулись с про-
блемой - мало занимаемся диверси-
фикацией. Хотя нужно это делать. 
А главное - мы можем! По крайней 
мере, гречку, твердую пшеницу, че-
чевицу, горох. В кризисное время 
это особенно актуально для Кара-
гандинской области.

Также нам нужно смотреть и в 
сторону экспортно ориентированной 
кормовой культуры - сафлора, льна. 
Сейчас мы приходим к соглашению 
с Исламским и Дубайским институ-
тами, чтобы в нашем регионе раз-
вивать засухоустойчивую культуру 
амарант. С одного гектара мы смо-
жем снимать по 14-15 тонн. Это по-
зволит обеспечить кормами не толь-
ко наш регион, но и всю страну.

Также мы намерены сформи-
ровать гемополя. Они нужны для 
того, чтобы фермерам рекомендо-
вать определенную культуру, кото-
рую можно сеять только в том или 
ином районе нашей области. 

Дархан БАЛПАНОВ,
председатель правления 

ТОО «Карагандинская 
сельскохозяйственная опытная 

станция имени А.Ф. Христенко» 
Бухаржырауский район

Можем обеспечить не только себя, но и других
В своем Послании Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
поднял очень важный вопрос, касающийся обеспечения 
продовольственной безопасности Казахстана.

Наш долг 
перед поколениями

Прослушав с большим вниманием Послание 
Президента Республики Казахстан, отметили, что 
впервые в политической истории страны четко 
поставлен вопрос соблюдения прав человека.

Надеемся, что в дальнейшем будут представлены различные 
программы политического, экономического и социального ре-
формирования страны, что проложит путь к модернизации на-
шего государства.

Считаем, что очень своевременным решением стало заявле-
ние о кардинальном пересмотре системы финансирования ре-
гионов. Такая система будет работать на благо казахстанского 
общества.

Мы, жители Карагандинской области, понимая всю историче-
скую ценность вопроса о создании новой Улытауской области, 
поддерживаем Президента в этом важном решении не только 
экономического, но и духовного плана.

Перед государством поставлены конкретные задачи, и мы на-
деемся на то, что все они будут решены и направлены на благо 
казахстанцев. 

Мы должны сберечь наше главное достояние - независимость. 
Упрочить основы национальной идентичности, сосредоточиться 
на трансформации страны. Это наш священный долг перед буду-
щими поколениями.

Валентина АКСАНОВА,
директор Абайского районного 

культурно-досугового центра

Послание Главы государства Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана

Новый Казахстан: 
путь обновления и модернизации
 СТР. 3
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Светлана СБРОДОВА

Внедрить «умную» систему 
и оборудовать островки 
безопасности намерены 
в областном центре.

Установить дополнительные до-
рожные знаки и светофоры, осве-
тить дороги, ведущие к учебным 
заведениям, обустроить тротуары 
- такие задачи поставили перед 
коммунальщиками.

Аппаратное совещание с уча-
стием компетентных лиц, отвеча-
ющих за безопасность дорожного 
движения, состоялось в акимате 
Караганды в формате ZOOM-кон-
ференции. 

Так, по данным управления по-
лиции, за два месяца текущего 
года на территории города заре-
гистрировано 21 дорожно-транс-
портное происшествие. При этом 
восемь человек погибли, еще 17 
получили ранения различной 
степени тяжести. С участием не-
совершеннолетних зарегистри-
ровано три наезда, в результате 
которых пострадали дети.

- Согласно анализу аварийно-
сти из всего числа зарегистриро-
ванных ДТП основными видами 
являются наезды на пешеходов, 
- пояснил заместитель начальни-
ка управления полиции города 
Ерлан Акылбеков. - В частности, 
непредоставление преимущества 
в движении пешеходам на нерегу-
лируемых пешеходных переходах 
и перекрестках. Еще одна причи-
на - превышение скоростного ре-
жима водителями. Нередко вино-
вниками аварии являются и сами 
пешеходы, потому что переходят 
дорогу в неустановленном месте. 

Стоит отметить, что личным 
составом патрульной полиции 
пресечено свыше девяти тысяч 

нарушений Правил дорожного 
движения, из них около 2,5 тыся-
чи - за переход проезжей части в 
неустановленном месте. 

В отношении водителей, не про-
пустивших пешеходов, а также в 
отношении последних приняты 
различные меры. В том числе со-
ставлены протоколы и выписаны 
штрафы. 

Более 20 административных 
протоколов возбуждено и в отно-
шении должностных лиц за то, что 
не выполнили требования по со-
держанию автомобильных дорог в 
зимний период.

- Необходимо отметить, что в 
целях профилактики и дисципли-
ны среди водителей в текущем 

году будут установлены еще 50 
скоростемеров, - подчеркнул за-
меститель начальника управления 
полиции Караганды. - На дорогах 
работает автопатруль, ведущий 
мониторинг скоростного режима 
комплексами «EkinPatrol».

В свою очередь руководитель 
городского отдела образования 
Есентай Ашим говорит, что во 
всех школах проводится опреде-
ленная работа, направленная на 
профилактику нарушений Правил 
дорожного движения.

Так, помимо теоретических зна-
ний, которые учащиеся образова-
тельных учреждений получают от 
учителей и сотрудников полиции, 
они регулярно принимают участие 

в различных акциях и конкурсах 
юных инспекторов.

Однако, признает Е. Ашим, 
чтобы обеспечить безопасность 
учащихся по дороге в школу, не-
обходимо решить проблемные во-
просы.

- В этом учебном году уже мно-
гие из них были решены, - конста-
тировал он. - Но все еще есть необ-
ходимость в установке дорожных 
знаков, освещении по пути следо-
вания в школу, обустройстве тро-
туаров.

Между тем местные коммуналь-
щики знают об этом. По словам 
руководителя отдела коммуналь-
ного хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных до-
рог Алибека Дюсембекова, чтобы 
улучшить обстановку на дорогах, 
они проводят планомерную работу 
по внедрению «умной» системы.

- Основная цель - увеличение 
пропускной способности, созда-
ние комфортной среды при пере-
движении, повышение уровня без-
опасности дорожного движения, 
- отметил он. - Первым этапом 
будут проведены работы по уста-
новке серверного оборудования, 
организации места для операто-
ра, закупке программного обе-
спечения для 171 светофорного 
объекта. Также предусмотрены 
модернизация и доукомплектова-
ние устаревших 45 светофорных 
объектов. Кроме того, в текущем 
году установят еще четыре новых 
светофора и проведут реконструк-
цию семи. На плохо освещенных и 
опасных переходах предусмотрена 
установка девяти активных пеше-
ходных переходов. Пока ведутся 
конкурсные работы, определяются 
с подрядными организациями. 

Как только позволят погод-
ные условия, в областном центре 
приступят к установке и замене 
порядка 1200 дорожных знаков, 
искусственных дорожных неров-
ностей и приподнятых пешеход-
ных переходов. 

Для безопасного перехода пе-
шеходов по высокоинтенсивным 
автодорогам предусмотрено обу-
стройство островков безопасно-
сти. Выделено финансирование и 
на дорожную разметку. 

- На пересечении М35-М17 
имеется затрудненность левого 
поворота для автобусов маршру-
тов №№ 47, 68 и 100, - уточнил 

А. Дюсембеков. - Для обеспечения 
безопасности дорожного движе-
ния управление полиции города 
Караганды предлагает организо-
вать круговое движение на данном 
участке. На регулярной основе 
от управления поступают письма 
о необходимости переноса оста-
новочных пунктов и приведения 
в соответствие со стандартами 
СНиП для исключения наездов 
на пешеходов. Согласно стандар-
там пешеход должен переходить 
дорогу позади автобуса, как ука-
зано на схеме. Однако по городу 
имеются проблемные остановоч-
ные пункты по ул. Ермекова - а/о 
«92-й квартал», пр. Бухар-жырау 
- а/о «Стадион» и а/о «Станцион-
ная». 

Также в областном центре 
по-прежнему не решены вопросы, 
связанные с проблемными пеше-
ходными переходами. 

Для исключения наездов на пе-
шеходов в проблемных местах 
запланировано обустройство тре-
угольников видимости. Сейчас 
специалисты подсчитывают сто-
имость такой работы, после чего 
будет сформирована бюджетная 
заявка и подана для рассмотрения 
комиссии при уточнении трат на 
финансовый год.

- В приоритете - безопасность 
дорожного движения рядом со 
школами, - подчеркнул градона-
чальник Ермаганбет Булекпаев. 
- При рассмотрении бюджета обя-
зательно предусмотреть допол-
нительные расходы на то, чтобы 
устранить проблемные места на 
дорогах. А также, во избежание 
заторов на проезжей части, пору-
чаю акимам районов вывезти весь 
снег. Все дороги и проезды долж-
ны быть очищены в ближайшие 
дни.

Фото Александра МАРЧЕНКО 

Пропустите пешехода!

В ПРОБЛЕМНЫХ 
МЕСТАХ 
ЗАПЛАНИРОВАНО 
ОБУСТРОЙСТВО 
ТРЕУГОЛЬНИКОВ 
ВИДИМОСТИ.

Мемориальную доску уста-
новили в поточной аудитории 
№ 301 второго учебного корпуса. 
Увековечить его память предло-
жили коллеги по кафедре, пре-
подаватели горного факультета, 
а также члены Совета по этике, 
который он возглавлял до послед-
них дней. Инициативу поддержал 

ректор КарТУ Марат Ибатов. 
Николай Дрижд прошел путь 

от начальника участка шахты 
до генерального директора ПО 
«Карагандауголь». Он внес зна-
чительный вклад в технический 
прогресс угольных предприятий 
Карагандинского бассейна. При 
его непосредственном участии 

на шахтах внедрены технологии 
отработки пластов, склонных к 
внезапным выбросам угля и газа 
и с высоким содержанием серо-
водорода, горномонтажных работ 
для механизированных комплек-
сов. За это он был награжден 9 
медалями ВДНХ СССР и Казах-
ской ССР. За выдающийся вклад 

в ускоренное освоение место-
рождения «Шубарколь» ему была 
присуждена вторая по счету Госу-
дарственная премия СССР.

В 1989 году Николай Алексан-
дрович перешел преподавать в 
Карагандинский политехниче-
ский институт. Более тридцати 
лет он читал лекции и воспиты-
вал будущую элиту горного дела, 
трудоустраивал выпускников, 
выполнял большую научно-ис-
следовательскую работу по ряду 
важнейших проблем развития 
Карагандинского угольного бас-
сейна и угледобывающей отрасли 
независимого Казахстана.

Как авторитетный ученый в об-
ласти горного дела он являлся ав-
тором более 300 научных трудов, 
патентов и авторских свидетельств, 
имел звания доктора техниче-
ских наук, профессора, академика 
КазНАЕН, был лауреатом премии 
им. академика А.А. Скочинского и 
почетным членом Российской ака-
демии горных наук.

Выдающийся вклад Н.А. 
Дрижда в развитие горного дела, 
высшего образования и науки Ка-
захстана отмечен двумя орденами 
Ленина, орденом Трудового Крас-
ного Знамени, орденами «До-
стық», «Қүрмет» и Ахмета Бай-
турсынова. Он дважды удостоен 
Государственных премий СССР, 
а также нагрудных знаков «Шах-
терская слава» всех степеней, 
«Заслуженный горняк Казахской 
ССР», «Почетный горняк РК», 
«Почетный работник образова-
ния РК», «Лучший преподаватель 
вуза РК». 

ЕҢБЕК - ЕЛДІҢ МУРАТЫ

Человек государственного 
мышления

Согласно постановлению Меж-
ведомственной комиссии по недо-
пущению распространения коро-
навирусной инфекции в регионах, 
находящихся в соответствии с 
матрицей оценки эпидемиологи-
ческой ситуации в «зеленой» и 
«желтой» зонах, в организациях 
образования всех форм собствен-
ности и ведомственной принад-
лежности отменяются требова-
ния к обязательному соблюдению 
социальной дистанции, а также к 
ежедневному «входному» филь-
тру - термометрии бесконтактным 
термометром. Однако использо-
вание мобильного приложения 
«Ashyq», соблюдение социальной 
дистанции и проведение фильтра 
могут осуществляться в добро-
вольном порядке по решению ад-
министрации организаций обра-
зования. При переходе региона в 
«красную» зону все ограничения в 
организациях образования возвра-
щаются.

При этом санэпидемиологи ак-
центируют внимание на том, что 
остается актуальным масочный 
режим внутри помещений. Это 
связано с тем, что случаи заболе-
вания КВИ все-таки продолжают 
регистрироваться, кроме того, в 
разгаре - эпидемиологический се-
зон гриппа и ОРВИ. У школьников 
по-прежнему отменена кабинет-
ная система, каждый класс зани-
мается в отдельном помещении. 
Массовые мероприятия с участи-

ем родителей также остаются под 
запретом - утренники и концерты 
можно проводить только внутри 
одной группы или класса при со-
блюдении санитарно-эпидемиоло-
гических требований.

Тем временем, по состоянию 
на 16 марта текущего года, в Ка-
рагандинской области зарегистри-
ровано 151 415 случаев заражения 
коронавирусной инфекцией. За 
прошедшие сутки КВИ заболели 
12 жителей региона. Показатель 
заболеваемости на 100 тысяч на-
селения составил 10619,5. 

Единственным способом за-
щиты от тяжелых последствий 
коронавирусной инфекции явля-
ется иммунизация. Для достиже-
ния коллективного иммунитета 
должно быть привито не менее 
80% жителей области. Всего 
в регионе вакцинации подле-
жат 897 340 человек старше 18 
лет. По состоянию на 16 марта, 
привит первым компонентом 
669 921 человек, или 74,7%, по-
лучили полный курс вакцинации 
612 879 человек (68,3%). Вакци-
ной «Комирнати» производства 
компании Pfizer получили пер-
вый компонент 36 190 человек, 
полный курс вакцинации прошли 
27 104 человека.

На сегодняшний день 159 124 
жителя области прошли ревакци-
нацию третьей бустерной дозой 
для повышения имеющегося им-
мунитета.

Садитесь ближе

Светлана СВИЧ

В Карагандинском техническом университете открыли мемориальную доску доктору 
технических наук, профессору, бессменному преподавателю кафедры разработки 
месторождений полезных ископаемых горного факультета, почетному гражданину области, 
Караганды, Шахтинска и Сарани Николаю Дрижду. 

Светлана АНАТОЛЬЕВА

 В области продолжается постепенное 
послабление карантинного 
режима в связи с низким уровнем 
заболеваемости коронавирусной 
инфекцией. На этот раз оно коснулось системы образования. 
Так, в детских садах, школах, колледжах и вузах, помимо 
обязательного сканирования QR-кода, отменили 
социальную дистанцию и утренний фильтр. 

Самал АХМЕТОВА

Чемпионами страны по 
танцевальному спорту стала 
карагандинская пара 
Максим Жиленков 
и Арина Молочникова.

Воспитанники танцевальной шко-
лы победили в молодежной катего-
рии во время представления латино-
американской программы. 

 Впервые Максим и Арина взошли 
на пьедестал во время чемпиона-
та мира по танцевальному спорту, 

который проходил в городе Сибиу 
(Румыния) три года назад. Тогда ка-
рагандинцы заняли третье место в 
возрастной категории «Юниоры 2» 
по десяти танцам. 

В феврале этого года Максим Жилен-
ков и Арина Молочникова выиграли 
первенство Казахстана по европейской 
программе в категории «Молодежь», 
которое проходило в Караганде.

Как сообщил тренер спортсменов 
Кирилл Акатьев, впереди у его подо-
печных еще один старт, после которо-
го начнется подготовка к чемпионату 
мира.

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Самба, румба, ча-ча-ча
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В энциклопедии «Караганда. 
Карагандинская область» под-
черкивается: «Алимбеков Имам... 
после окончания казахско-русской 
школы в Каркаралинске поступил 
в Семипалатинскую учительскую 
гимназию. Многие годы прора-
ботал инспектором Семипала-
тинского отдела образования и 
преподавал в учебных заведениях 
Семипалатинска».

Имам Алимбеков родился в 
1885-м (по другим сведениям - в 
1883 году) в ауле № 18 Аксарин-
ской волости Каркаралинского 
уезда (нынешний Каркаралинский 
район Карагандинской области). 
Его родовая ветвь: Аргын - Ку-
андык - Алтай - Мойын - Санай 
- Итболды (Алдаберген). Она хо-
рошо изучена и описана в кни-
ге А. Ахметбекулы «Алдаберген 
руының шежіресі» («Родословная 
(шежіре) рода алдаберген»).

В 1900 году он покинул родных, 
чтобы начать свой удивительный 
путь скитаний, путешествий, 
встреч с легендарными лидерами 
Казахской автономии. Его стран-
ствия начались с Каркаралинска. 
Здесь он познакомился с А. Бай-
турсыновым, подружился с А. Ер-
мековым. Конечно, никто из троих 
тогда не предполагал, что спустя 
несколько лет они станут самыми 
известными личностями движе-
ния «Алаш».

Завершив обучение в Семипа-
латинской учительской гимназии, 
Алимбеков преподавал в аульной 
школе Егиндыбулака, в городских 
школах Павлодара и Семипала-
тинска. Посещал кружки само-
образования вместе с известным 
в будущем сибирским революцио-
нером Е.В. Полюдовым. Промежу-
ток времени до Первой мировой 
войны (1908-1913 годы) казахская 
интеллигенция использовала для 
просветительской работы среди 
населения. Алимбеков принимает 
в ней активное участие. Причем 
он подвергался большому риску 
быть арестованным, поскольку 
царские чиновники могли подо-
зревать любого. 

В 1914 году, со вступлением 
России в Первую мировую войну, 
социально-политическая обста-
новка в Казахстане стала нака-
ляться. Это было связано с огром-
ными потерями русской армии на 
фронтах и нехваткой рабочих рук 
для тыловых работ в прифронто-
вых зонах. В июне 1916 года цар-
ское правительство издало указ о 
мобилизации мужского населения 
юго-восточных окраин Россий-
ской империи на тыловые рабо-
ты. Недовольство этим указом 
переросло в ряде мест республи-
ки в национально-освободитель-
ное восстание. В этой обстановке 
Имам Алимбеков вслед за А. Бу-
кейхановым и А. Байтурсыновым 
призывал народ не оказывать со-
противления царским властям, 
так как это было чревато гибелью. 
Восставшие были вооружены са-
модельными ружьями и саблями, 
в то время как карательные силы 
царской армии оснащены более 
совершенным вооружением.

1917-1920 годы оказались са-
мыми бурными в жизни Алимбе-
кова. В марте 1917-го он навестил 
своих каркаралинских земляков в 
Москве и Минске, где те отбыва-
ли трудовую повинность. Заехал 
в Оренбург, где редактор газе-
ты «Казах» Ахмет Байтурсынов 
пригласил его к сотрудничеству. 
Однако скоро Алимхан Ермеков 
отзывает Алимбекова в Семипала-
тинск. Здесь он начал работать от-
ветственным секретарем в газете 
«Сары-Арка».

В новых политических усло-
виях И. Алимбеков включается в 
общественно-политическую дея-
тельность. Вместе с Ермековым 
Имам отправляется в Уфу, Сама-
ру, Челябинск, Омск. Принимает 
активное участие в деятельности 
правительства «Алаш Орды». 
Среди его сподвижников - весь 

цвет национальной казахской 
интеллигенции: Ж. Аймауытов, 
М. Дулатов, М. Жумабаев, С. То-
райгыров и другие.

Вскоре Алимбеков избирается 
в состав Семипалатинского вре-
менного комитета партии «Алаш», 
куда вошли А. Букейханов, А. Ер-
меков, Р. Марсеков, Х. Габбасов, 
Турагул Кунанбаев, С. Дуйсенба-
ев. Кроме того, он делегируется 
в совдеп от жителей Заводско–За-
тонского района Семипалатинска. 
Здесь он руководит отделом на-
родного образования и замещает 
комиссара по промышленности и 
торговле. 

В условиях сложной политиче-
ской обстановки тех лет отноше-
ние адмирала Колчака, Сибирско-
го правительства, других вождей 
белого движения к «Алаш Орде» 
было неоднозначным. Если Вре-
менное Всероссийское прави-
тельство, созданное на Уфимском 
государственном совещании в 
сентябре 1918 года, признало ав-
тономию «Алаш» и федеративное 
устройство России, то адмирал 
Колчак стоял за единую и неде-
лимую Россию. Соответственно, 
алашординцев он считал сепара-
тистами. Автономию «Алаш» не 
признавали ни как орган государ-
ственной власти, ни как земское 
самоуправление. Более того, в 
1919 году в Омске Алихан Бу-
кейханов и все правительство ав-
тономии «Алаш» были арестова-
ны по приказу Колчака.

О напряженных отношениях 
казахов и Сибирского правитель-
ства свидетельствует арест в Се-
мипалатинске 29 марта 1919 года 
Имама Алимбекова за его участие 
в деятельности Семипалатинского 
совдепа контрразведкой адмирала 

Колчака. За него заступились со-
ратники по «Алаш Орде», сооб-
щившие властям, что Алимбеков 
вошел в совдеп как тайный лазут-
чик партии «Алаш» и спас от го-
нений ряд важных лиц. Так, член 
Семипалатинского областного 
совета «Алаш Орды» Казбагаров 
обратился с письмом к министру 
внутренних дел по вопросу деле-
гирования алашординцев в совет-
ские организации: «В 1918 году 
Семипалатинский областной кир-
гизский комитет постановил деле-
гировать в советские организации 
особых лиц в целях информации. 
Поэтому комитет делегировал 
гражданина Имама Алимбекова в 
советский Революционный штаб, 
сделал распоряжение уездным 
комитетам ввести делегатов в 
уездные, советские организации. 
Ныне, по прошествии почти года, 
Алимбеков арестован за участие в 

Революционном штабе и за писа-
ние воззваний штаба. Участвуя в 
штабе, Алимбеков во избежание 
подозрения вынужден был ино-
гда давать подписи. Алимбеков 
делегирован в штаб с ведома и 
одобрения тайной противоболь-
шевистской организации, это 
засвидетельствовали комиссии: 
помощник уполномоченного по 
охране государственного поряд-
ка Харченко, начальник киргиз-
ской тайной организации капитан 
Тохтамышев и Колтыпин. Алим-
беков давал в свое время ценные 
информации, предотвратив много 
арестов. Он состоял членом про-
тивобольшевистских тайных ор-
ганизаций, ныне он заместитель 
председателя Семипалатинского 
областного совета «Алаш Орды». 
Арест таких активных борцов про-
тив большевиков глубоко оскор-
бителен и действует разлагающе. 
Просим распоряжения освободить 
Алимбекова, предать гласности 
материалы о нем. Алимбеков - 
редактор газеты «Сары-Арка», в 
которой он печатал статьи против 
большевиков».

С требованием освободить 
арестованного Алимбекова была 
направлена также «Докладная 
записка членов Семипалатин-
ской областной земской управы 
управляющему Семипалатинской 
областью» (размещена на страни-
цах 151-158 сборника документов 
«Алаш Орда»). В этом письме 
подробно рассказывается непро-
стая история совместной борьбы 
алашординцев и белых против 
большевиков в Семипалатинске. 
Завершая письмо, авторы пишут 
о том, что в официальной русско-
язычной прессе в последнее время 
постоянно ведется травля алашор-

динцев, казахов в целом: «...Толь-
ко бывшие деятели советской вла-
сти (смотрите № 20 газеты «Новое 
Слово») имеют определенную 
цель уронить престиж земства в 
глазах населения именно в тот мо-
мент, когда стремление к укрепле-
нию власти на местах становится 
лозунгом дня; мало того, то же 
земство определяется как киргиз-
ская земля, где все принадлежит 
одним киргизам. В этой фразе, 
к нашему сожалению, нельзя не 
усмотреть желания демонстриро-
вать русской части населения о 
киргизском засилье. Подобные де-
магогические приемы натравлива-
ния одной части населения против 
другой на почве национальной, не 
менее острой земельной, весьма 
опасны, в особенности в настоя-
щий момент, когда слои населения 
объединяются вокруг идеи созда-
ния российской государственно-
сти и созидательные работы в этом 
направлении только начинаются...

Доводя об этом до вашего све-
дения, мы, нижеподписавшиеся, 
имеем честь просить: 1) рассле-

довать деятельность следствен-
ной комиссии и 2) принять меры к 
освобождению И. Алимбекова. 

1919 года, апреля 14 дня
Подписали граждане: Предсе-

датель Семипалатинской област-
ной земской управы Марсеков, 
заместитель председателя Семи-
палатинской областной земской 
управы Габбасов, член областной 
земской управы А. Сатпаев».

Благодаря вышеуказанным 
ходатайствам Имам Алимбе-
ков вскоре был освобожден. 

Таким образом, белое движение 
в России не желало признавать 
алашской автономии. Казахское 
население продолжало страдать 
и гибнуть от рук как белых, так и 
красных. Эти факторы заставля-
ли лидеров «Алаш Орды» искать 
компромисс с большевиками.

В апреле 1919 года всем деяте-
лям партии «Алаш» была объяв-
лена амнистия, поскольку, ведя 
переговоры с большевиками, они 
пришли к взаимному соглашению 
по вопросам национальной авто-
номии, которую белогвардейцы не 
только не желали признавать, но 
и разрушали. Амнистия распро-

странялась на всех членов партии 
«Алаш» без исключения.

В целом алашевцы в обстановке 
большевистской амнистии разде-
лились на три части. Одни стали 
сотрудничать с советской властью 
(А. Байтурсынов, М. Дулатов, 
А. Ермеков), другие продолжали 
вооруженную борьбу (отдель-
ные деятели Западного отделения 
«Алаш Орды»), а третьи пред-
почли эмигрировать (например, 
Мустафа Шокай, Раимжан Марсе-
ков). Сотрудничавшие с советской 
властью были позже репресси-
рованы, а продолжившие борьбу 
убиты или бежали. 

С 1920-го по 1930 год, с окон-
чательным установлением со-
ветской власти в Каркаралинске, 
Алимбеков входит в состав рев-
кома, потом уисполкома. Здесь от-
крыл педагогический техникум и 
стал его первым заведующим. Он 
вел активную преподавательскую 
деятельность и в школе II ступени 
города Каркаралинска. 

Цепь гонений на Имама Алим-
бекова началась с апреля 1930 

года. Он был арестован окружным 
отделом ОГПУ за прежние связи 
с «Алаш Ордой». Через год осво-
божден, но почти сразу, через де-
сять дней, снова взят под стражу. 
Препровожден в Семипалатин-
ское ОГПУ, откуда был отпущен. 
Начались лихорадочные поиски 
укрытия от карающего меча чеки-
стов. Караганда, Омск, Кокчетав, 
Петропавловск... Работа в агротех-
никуме. Вновь, в начале 1932 года, 
арест - уже в третий раз. Нашлось 
и обвинение. Вспомнили Имаму 
1917 год, когда он участвовал в 
работе съезда партии «Алаш» как 
представитель Урало-Тургайских 
областей. 

Следствие посчитало возмож-
ным выпустить И. Алимбекова и 
на этот раз. Он устроился в «Ка-
рагандаоблколхозрыбаксоюз». Но 
в августе 1932 года был выслан на 
три года в Белбалтлагерь. Отбыв 
срок, вернулся в Каркаралинск. 
Здесь его назначили руководить 
Бесобинской неполной средней 
школой-интернатом, открытой 
когда-то им самим. 

14 марта 1937 года у Алимбе-
кова на квартире был произведен 
обыск. Были изъяты важные ала-
шординские улики: книга «Очер-
ки по истории Алаш Орды» и 
томик стихов Абая. Взялись за 
свидетелей. Была опрошена вся 
Бесоба. Вскоре было сфабрико-
вано «обвинительное заключение 
по делу № 11061 по обвинению 
Алимбекова Имама по статье 
58.10 части 1 УК РСФСР» следу-
ющего содержания: «Алимбеков 
Имам в прошлом крупный бай, 
один из активных членов контр-
революционной партии «Алаш 
Орда», бывший ответственный ре-
дактор контрреволюционной ала-
шординской газеты «Сары-Арка». 
В 1926 году был связан с лидером 
«Алаш Орды» Акбаевым Джаку-
пом, который организовал вокруг 
себя крупных баев, алашордин-
цев, сколотив контрреволюцион-
ную организацию, возглавил ее. 
Они основной своей целью по-
ставили подготовить вооруженное 
восстание и свергнуть Советскую 
власть, а в крайнем случае откоче-
вать в Китай. Алимбеков входил в 
состав этой организации, активно 
участвовал в ней. В 1929 году он 
ездил на конспиративное «сове-
щание» в город Ташкент, где на 
повестке дня также стоял вопрос 
о подготовке вооруженного вос-
стания. В 1932 году осужден по 
статье 59-12 УК к лишению сво-
боды на 3 года, каковое отбывал в 
Беломорско-Балтийских лагерях. 
По возвращению из лагерей систе-
матически проводил контррево-
люционную националистическую 
агитацию среди колхозников, на-
правленную против Советской 
власти: во-первых, Алимбеков И. 
сочинял контрреволюционные 
стихотворения с прямым призы-
вом к свержению Советской вла-
сти, распространял их среди уча-
щихся и колхозников на вечере, 
организованном по случаю встре-
чи нового, 1937 года; во-вторых, 
Алимбеков распространял контр-
революционную агитацию против 
Советской демократии, дискре-
дитируя Советскую систему вы-
боров. Так, на предвыборном со-
брании кооперации в селе Бесоба 
говорил: «У нас в советской систе-
ме нет демократии, всякие вопро-

сы разрешаются меньшинством»; 
в–третьих, Алимбеков распро-
странял агитацию на уничтожение 
колхозного животноводства, при-
зывая колхозников к уничтоже-
нию скота. Он заявлял: «...До семи 
голов скота можно уничтожать, за 
это никого не будут обвинять»; в–
четвертых, Алимбеков лично сам 
хищнически уничтожал скот. Так, 
им за зиму 1937 года было унич-
тожено 6 голов скота; в–пятых, 
Алимбеков, будучи арестованным 
за вышеперечисленные контр-
революционные преступления, 
продолжал проводить контррево-
люционную агитацию, заявляя: 
«Больше сажать некого, так как 
теперь Советская власть взялась 
за колхозников».

Обвиняемый Алимбеков Имам 
в предъявленном обвинении ви-
новным себя не признал, однако 
его контрреволюционная деятель-
ность свидетельскими показания-
ми полностью доказана. Поэтому, 
руководствуясь статьей 207 УПК, 
постановляем: 1) следствие по 
делу № 11061 считать закончен-
ным; 2) следственное дело по об-
винению Алимбекова Имама по 
статье 58-10 части 1 УК передать 
на рассмотрение Тройки при Ка-
рагандинском областном управле-
нии НКВД».

Следствие было закончено 12 
сентября 1937 года. Через два дня 
тройка НКВД по Карагандинской 
области приняла постановление о 
расстреле Имама Алимбекова. 15 
сентября 1937 года приговор был 
приведен в исполнение. К сожале-
нию, место захоронения его неиз-
вестно.

Долгие годы имя И. Алимбекова 
было в забвении. Только с обрете-
нием суверенитета Казахстаном 
стало возможным говорить о том, 
что произошло в те страшные 30-е 
годы прошлого столетия. Так, в ар-
хивной справке от 30 апреля 2001 
года за номером С–61, составлен-
ной на основании архивного уго-
ловного дела № 02251, говорится: 
«Совместным заключением УКГБ 
и областной прокуратуры по Кара-
гандинской области от 28 апреля 
1989 года Алимбеков Имам реа-
билитирован и подпадает под дей-
ствие статьи 4 Закона Республики 
Казахстан «О реабилитации жертв 
массовых политических репрес-
сий» от 14 апреля 1993 года. На 
день ареста, 14 марта 1937 года, 
Алимбеков И. имел семью в со-
ставе: жена - Гатифа Заркешева, 
дочери - Алима и Рашида, внук - 
Булат». 

За последние 15-20 лет поя-
вилось достаточное количество 
публикаций, посвященных жиз-
ни и деятельности славного сына 
нации. Первой в открытой печати 
появилась статья известного крае-
веда Юрия Попова «Алашординец 
Алимбеков». В 2005 году в связи 
со 120-летием видного деятеля 
движения «Алаш» в издательстве 
«Арко» вышло в свет исследова-
ние Г. Бухарбаевой и Г. Сафаровой 
«Имам Əлімбеков - қайта оралған 
есім» («Имам Алимбеков - это лич-
ность, вышедшая из забвения»). В 
2010 году в связи со 125-летием 
была опубликована монография 
автора этих строк «Алаш азат-
тығының ақиығы Имам Əлімбе-
ков». Кроме того, нами был издан 
ряд статей в журнале «Азия-Тран-
зит» и областной газете «Орталық 
Қазақстан», посвященных исто-
рии жизни Имама (Имаммагзума 
- имя, данное ребенку при рожде-
нии) Алимбекова.

И. Алимбеков был образован-
ной личностью, обладавшей до-
статочно солидными знаниями в 
социально-гуманитарной сфере. 
Его интеллектуальный уровень 
позволил ему быть образцом ис-
креннего и самоотверженного 
служения своему народу. Он сто-
ял у истоков алашского движения 
наряду с такими крупными деяте-
лями, как Алихан Букейханов, Ах-
мет Байтурсынов, Жакып Акбаев, 
Раимжан Марсеков, Алимхан Ер-
меков. Поэтому вполне заслужи-
вает, чтобы его имя было присво-
ено одной из улиц и одной из школ 
Караганды и Каркаралинска. 

Безусловно, наш долг - помнить 
о том, как известный политиче-
ский деятель, видный журналист, 
талантливый педагог И. Алимбе-
ков, будучи верным своему долгу, 
не пощадил собственной жизни во 
имя свободы и независимости сво-
ей Родины. 

Рашит КАРЕНОВ,
доктор экономических наук, 

академик, почетный работник 
образования РК

Имам Алимбеков: 
жизнь во имя высоких идеалов

Как известно из истории, в июле 1917 года в Оренбурге была создана новая казахская 
политическая партия «Алаш». Ее возглавили вожди казахской либерально-демократической 
интеллигенции Алихан Букейханов и Ахмет Байтурсынов. В нее вошли известные 
представители казахской научной и творческой интеллигенции. Среди них был просветитель, 
видный общественный деятель Имам Алимбеков. 

В ПЕРВОМ РЯДУ СЛЕВА 
НАПРАВО ИМАМ 
АЛИМБЕКОВ, АХМЕТ 
БАЙТУРСЫНОВ, 
МУХТАР САМАТОВ.
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ТОО «AMANAT LOMBARD-D»
С 17.03.2022 г. по 31.03.2022 г. проводит торги невыку-

пленного залогового имущества во всех ломбардных пун-
ктах.             № 489

ТРЕБУЮТСЯ
 Нужны сотрудники в офис. Отвечать на звонки, заполнять докумен-

ты. Тел.: 8 7055053656.

ТОО «Қарағанды Жарық», находящееся по адресу: г. Кара-
ганда, ул. Муканова, 57/3, проводит годовой отчет о предо-
ставлении регулируемых услуг по передаче электрической 
энергии перед потребителями и иными заинтересованными 
лицами, который состоится 15 апреля 2022 года в 15.00 в ад-
министративном здании ТОО «Қарағанды Жарық», по адре-
су: ул. Муканова, 57/3, 2-й этаж.

облачно,
снег

14 марта не стало почетного 
архитектора, члена Союза архи-
текторов Республики Казахстан 
Лебедева Сергея Алексеевича.

Сергей Алексеевич прошел 
большой трудовой путь от асси-
стента до доцента и заведующе-
го архитектурным отделением 
кафедры ТСПиА в Карагандин-
ском техническом университе-
те. В 1997 г. вместе с коллегами 
открыл отделение по специаль-
ности «Архитектура». Автор 
многих проектов, печатных пу-

бликаций,  участник  конкурсов, 
выставок своих бесподобных 
акварелей и работ студентов.

Он был не только архитекто-
ром, преподавателем, а в первую 
очередь Человеком с большой 
буквы. К своим студентам и 
молодым архитекторам всегда 
относился по-отечески тепло и 
бережно. Всегда был аккуратен, 
учтив и интеллигентен во всем 
своем облике. Имел отличное 
чувство юмора, и за разгово-
ром с ним незаметно пролетали 
часы… 

За свою трудовую деятель-
ность Лебедев С.А. имел мно-
жество наград, почетные гра-
моты от акимов г. Караганды и 
ректоров КарТУ, ему присвоено 
звание академика Евразийского 
МАНЭБ, не единожды награ-
ждался почетными медалями 
КарТУ.

Мы будем всегда помнить это-
го светлого человека… 

Карагандинская областная ор-
ганизация Союза архитекторов 
выражает глубокие соболезно-
вания родным и близким покой-
ного.                                           № 56

ЛЕБЕДЕВ Сергей Алексеевич

Ректорат и коллектив Карагандинского технического универси-
тета выражают искренние и глубокие соболезнования родным и 
близким в связи с тяжелой  утратой - кончиной доктора технических 
наук, профессора кафедры «Энергетические системы», почетного 
машиностроителя Республики Казахстан, заслуженного работника 
КарТУ

НИКОЛАЕВА Юрия Александровича

Ректорат и коллектив Карагандинского технического универси-
тета выражают искренние и глубокие соболезнования родным и 
близким в связи с тяжелой  утратой - кончиной доцента кафедры 
«Архитектура и дизайн», члена Союза архитекторов Республики 
Казахстан, почетного архитектора РК, заслуженного работника Кар-
ТУ 

ЛЕБЕДЕВА Сергея Алексеевича

«Қарағанды Су» ЖШС тұтынушыларының назарына!
2022 жылдың 22 сəуірінде сағат 10:00-де «Қарағанды Су» 

ЖШС (заңды мекен жайы: Қарағанды қ., Привокзальная көш., 
5)  тұтынушылар мен өзге мүдделі тұлғалар алдында 2021 
есептік жыл үшін сумен қамту жəне су бұру бойынша ретте-
летін қызметтер бойынша бекітілген тарифтік сметалардың 
орындалуы, бекітілген инвестициялық бағдарламалардың 
орындалуы жөніндегі жыл сайынғы есебін береді. Өткізу орны: 
Қарағанды қ., Пригородная көш., 2В құр., жиын залы.

«Қарағанды Су» ЖШС
Вниманию потребителей ТОО «Қарағанды Су»!

22  апреля 2022 года в 10.00 ТОО «Қарағанды Су» (юр. адрес: 
г. Караганда, ул. Привокзальная, 5) проводит ежегодный отчет 
перед потребителями и иными заинтересованными лицами 
об исполнении утвержденных тарифных смет, об исполнении 
утвержденных инвестиционных программ по регулируемым ус-
лугам  водоснабжения и водоотведения за отчетный 2021 год по 
адресу: г. Караганда, ул. Пригородная, строение 2В, актовый зал.

ТОО «Қарағанды Су» 
№54

ГРАФИК
проведения встреч акима города Караганды 

Булекпаева Ермаганбета Кабдуловича перед населением

Перечень мест размещения ящиков для сбора предложений, 
замечаний и откликов населения 

к встрече акима города Караганды перед населением

Открыт телефон «горячей линии»: 42-57-09.

ГРАФИК
ежеквартальных выездных встреч с населением 

акима города Караганды и акимов районов 
города Караганды на 2022 год

*Место проведения может быть изменено, объявление о про-
ведении встречи акима с населением согласно Указу Президента 
РК «О проведении встреч акимов с населением» от 03.03.2022 
года № 826 будет опубликовано за две недели до дня встречи, про-
водимой акимом города, и за неделю до дня встречи, проводимой 
акимами районов в городе.

Светлана СБРОДОВА

Золотую, две серебряные 
и бронзовую медали 
завоевали акробаты на 
чемпионате мира в Баку. 

В Азербайджане завершилось 
первенство по спортивной акро-
батике, собравшее 170 составов 
из разных стран мира. Мужские, 
женские и смешанные пары со-
ревновались в многоборье, а так-
же отдельных упражнениях. В 
составе национальной сборной 
Казахстана были карагандинцы - 
Даниель Диль и Вадим Шуляр, а 
также Александра Рудакова и Да-
мира Талгат.

Мужской дуэт сумел укрепить 
свои позиции, завоевав титул чем-
пионов мира в отдельных упраж-
нениях. Однако в многоборье 
ребята стали серебряными призе-
рами. 

- С мужской парой из Португа-
лии, которая выиграла второе ме-
сто в отдельных упражнениях, мы 
неоднократно встречались на ми-
ровых первенствах, - рассказывает 
Д. Диль. - В принципе, мы уже зна-
ем, кто из соперников на что спо-
собен, поэтому стараемся сформи-

ровать программу таким образом, 
чтобы заработать максимальное 
количество баллов по технике 
исполнения, сложности и акроба-
тике. С последней, к сожалению, 
немного уступаем европейским 
дуэтам. Там очень своеобразная 
хореография. А у нас все-таки 
мужской дуэт, и нам из моральных 
соображений такие танцы не под-

ходят. В остальном мы исполнили 
все на высоком уровне, учитывая 
то, что выступали совершенно с 
новой программой в многоборье. 
Ее успели обкатать лишь однаж-
ды - на чемпионате Казахстана в 
Павлодаре. 

Через 10 дней ребятам предсто-
ит бороться за пьедестал почета на 
республиканском турнире в Таразе. 

По сути, в Баку состоялся 
первый международный старт 
нового сезона. Из-за пандемии 
под угрозой срыва оказались 
крупные соревнования в России, 
Бельгии, Польше. А в июле у 
спортсменов запланированы вы-
ступления на Всемирных играх в 
Америке. 

По словам Даниеля Диля, с тре-
нером Сергеем Вертянкиным им 
предстоит решить, какими эле-
ментами и связками усилить про-
грамму. А может, им вообще при-
дется все менять кардинальным 
образом, чтобы удивить судей и 
удержаться в числе сильнейших 
спортивных акробатов. 

Стоит отметить, что на чемпи-
онате мира в Азербайджане не 
менее достойный результат пока-
зала женская пара из Караганды 
- Александра Рудакова и Дамира 
Талгат, недавно дебютировавшая 
во взрослой категории. 

В отдельных упражнениях де-
вушки продемонстрировали хо-
роший уровень, но им не хватило 
немного баллов, чтобы обойти 
соперниц из Португалии. В ито-
ге казахстанки закрепились на 
второй строчке турнирной табли-
цы. В многоборье они выиграли 
«бронзу». 

После смерти Бесжанова Кабидена Болатовича, умершего 22 ок-
тября 2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Сагинтаевой А.Ж. по адресу: г. 
Караганда, ул. Бауыржана Момышулы, 24. Тел.: 8 7053028965.      № 190

25 апреля 2022 года в 10:00 по адресу: Карагандинская 
область, г. Жезказган, ул. М. Маметовой, 33, актовый зал, 
состоится отчет перед потребителями и иными заинтересо-
ванными лицами об исполнении утвержденной тарифной 
сметы, об исполнении утвержденной инвестиционной про-
граммы, о соблюдении показателей качества и надежности 
регулируемых услуг и достижении показателей эффективно-
сти деятельности субъектов естественных монополий с обо-
снованиями, в том числе финансовую отчетность АО «Жез.
РЭК» за 2021 год.              № 60

ТОО «Карагандагипрошахт и К», БИН 060540008083, со-
общает участникам товарищества, имеющим право преиму-
щественной покупки доли, о намерении участника товари-
щества продать принадлежащую долю участия  в уставном 
капитале ТОО «Карагандагипрошахт и К» размером 90 (де-
вяносто) процентов. По всем вопросам обращаться по адре-
су: Республика Казахстан, 100000, Карагандинская область, 
г. Караганда, ул. Лободы, 15, телефоны: 87212-41-14-45, 
+77025392030.             № 61

Коллектив КГП «Областная клиническая больница» УЗКО  выра-
жает искреннее соболезнование семье, родным, коллегам в связи с 
тяжелой,  безвременной утратой - кончиной директора КГП «Мно-
гопрофильная больница № 3» УЗКО 

ЖУМАКАЕВА Муратбека Даулетхановича

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Обойти европейский дуэт
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Акция проходила возле од-
ного из торговых домов. На 
площади собрались молодые 

люди, которые танцевали под 
музыку разных исполните-
лей. Это заметно привлекло 

внимание горожан. Высту-
пление ребят некоторые про-
хожие фиксировали на каме-
ры мобильных телефонов. 
Здесь же бесплатно разда-
вали баурсаки и открытки с 
наилучшими пожеланиями в 
преддверии весеннего празд-
ника. 

- Сегодня мы начинаем 
празднование Наурыза - лю-
бимого всеми весеннего 
праздника, - обратился ко 
всем заместитель акима Те-
миртау Самат Зияшев. - На 
этой неделе у нас пройдут 
различные мероприятия, 
ежедневные акции. В основ-
ном в них примет участие 
молодежь. Хочу поздравить 
наших горожан с началом 
праздника весны!

г. Темиртау

Самал АХМЕТОВА

«Гран-при» Республиканского 
фестиваля народных песен 
«Сал домбыра» привезли 
юные вокалистки из 
Актогайского района.

Артистки забрали сразу три глав-
ных приза. Каусар Канат и Диляра 
Нурахмет в номинации «Вокал» стали 
обладательницами «Гран-при» и заня-
ли 1-е место. Также победу в конкурсе 
одержал ансамбль «Əуен».

Это далеко не первая победа «гер-
лз-бенда». Уже через несколько ме-
сяцев после образования младшей 
группы коллектив выехал на первые 
творческие соревнования и уверенно 
завоевал «Гран-при» на уровне ре-
спублики. В этот раз восемь артисток 
в возрасте от 9 до 13 лет вновь оказа-
лись на высоте.

- Каусар и Диляра поют два года, а 
профессионально готовить коллектив 
мы начали в сентябре. Спустя всего 
лишь полгода девочки показали бле-
стящий результат, обойдя 38 ансам-
блей и 240 участников. В возрастной 
категории вокалисток было 42 ребен-

ка, но наши стали лучшими. Однако 
артистки не должны почивать на лав-
рах и расслабляться, впереди много 

работы и немало фестивалей, - отме-
чает художественный руководитель 
«Əуен» Саламат Мубарак.

Праздник к нам приходит
Сергей БАДАНИН

Темиртаусцев поздравили с наступающим Наурызом 
Наурыз. Молодежь города металлургов организовала 
небольшой флешмоб и акцию по раздаче баурсаков. 

Пой, домбра!

Ее открытие совместили с 
праздничным мероприятием «Ар-
мысың, Əз-Наурыз!» для учени-
ков общеобразовательной школы 
№ 36. В шоу-программу вошли 
как народные игры и танцы, так 
и складывание оригами в виде 
тюльпана, являющегося одним из 
символов весеннего обновления. 

Юным участникам напомнили о 
значении национального праздника,  
подробно рассказали о традициях и 
обычаях, истории и символике Нау-
рыза. Кроме того, провели неболь-
шой мастер-класс, где школьники 
при помощи аппликаций пытались 
воспроизвести свое видение карти-
ны «Тойбастар» темиртауского ху-
дожника Куата Аскарова. 

- Это наиболее подходящая для 
таких интерактивных игр много-
фигурная композиция, в которой 

есть все элементы действия ка-
захских народных празднований, 
- рассказывает главный хранитель 
Дамели Кадыркулова.

На одном полотне на фоне дру-
желюбной степи во всех красках 
изображен казахский той: здесь 
национальные виды спорта и игры, 
такие как қазақ күресі, аударыспақ, 
көкпар, благополучно прибывший 
караван, любимые развлечения 
молодежи - асық и алтыбақан, а 
центр композиции отведен юрте. 
Что касается самой выставки, то 
она создана из фондов музея, и в 
ней представлено более 100 экс-
понатов. Их особенность - во вре-
менном разнообразии. К примеру, 
здесь можно полюбоваться юве-
лирными украшениями из белого 
металла, датируемыми концом XIX 
и началом ХХ веков. Каждый из 

них собран в разных уголках Казах-
стана. Например, шолпы - красивая 
подвеска в виде нанизанных друг 
на друга медальонов, ее вплетали 
в свои косы казахские красавицы, 
а также кольца в комплекте были 
найдены на юге страны, женские 
накладки для пояса и серьги - из 
Северного Казахстана, комплекты 
браслетов с национальным орна-
ментом поступили в фонд музея из 
Бухаржырауского района в восьми-
десятых годах. 

- На выставке также присутству-
ют изделия из войлока. Создатель-
ница пяти войлочных композиций 
Людмила Бойкова, наша караган-
динская художница, рано ушла из 
жизни. Эти работы были переданы 
нам безвозмездно семьей Людми-
лы Васильевны в прошлом году. 
Они были созданы в восьмидеся-
тые и девяностые годы, олицетво-
ряют сакральную степь Сарыарки, 
- добавила Д. Кадыркулова.

С ними рядом соседствуют кар-
тины современных художников, 
что, безусловно, доказывает акту-
альность национальной тематики 
во все времена. Многие из этих ра-
бот выставляются в свет впервые. 

- Очень отрадно, что художники 
не только пятидесятых и 2000-х 
годов обращались к теме Наурыза, 
она остается популярной и среди 
молодежи в наши дни. Все они 
написаны в разных стилях. «Яр-
марка «Коянды» алматинского 
художника Искакбека Серикжана 

написана в жанре реализма, а кар-
тина, репрезентирующая в искус-
стве знаменитый кюй Таттимбета 
«Көкейкесті», создана в направле-
нии модернизма, - отметила глав-
ный хранитель.

Многие работы привезли в му-
зей из экспедиций, проведенных по 
районам Карагандинской области 
еще до пандемии. Это тұскиіз, вы-
полненные в первой половине двад-
цатого столетия. Рядом с ними ви-
сит огромный панорамный гобелен 
«Танец дружбы». У самого входа 
ценителей искусства встречает по-
истине впечатляющая работа «Ко-
чевники» знаменитого художника 
Алпысбая Казгулова. Музей приоб-
рел ее в 2020 году. Картина неволь-
но притягивает взгляд контрастом 
цветов и искусным исполнением. 

Самый неизменный атрибут 
празднования Наурыза в музее 
изобразительного искусства, кото-
рый остается нетронутым из года 
в год, - это юрта, символизирую-
щая дом и очаг. 

 Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Яркие краски весны
Сымбат АКИМХАНОВА

Наурыз начинают встречать заблаговременно. К примеру, 14 марта 
отмечали көрісу - в древние времена в этот день принято было 
заходить друг к другу домой поздороваться, а также убедиться, что 
все благополучно пережили суровую зиму. Атмосферу праздника 
можно прочувствовать и в Карагандинском областном музее 
изобразительного искусства, где открылась выставка. 

ЮНЫМ УЧАСТНИКАМ 
НАПОМНИЛИ О ЗНАЧЕНИИ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
ПРАЗДНИКА,  ПОДРОБНО 
РАССКАЗАЛИ О ТРАДИЦИЯХ 
И ОБЫЧАЯХ.

ВЫСТАВКА СОЗДАНА ИЗ ФОНДОВ 
МУЗЕЯ, И В НЕЙ ПРЕДСТАВЛЕНО 
БОЛЕЕ 100 ЭКСПОНАТОВ.


